
Martes será el día clave para 
definir el futuro de Masvida

JUNTA EXTRAORDINARIA DE ACCIONISTAS DEBERÁ EVALUAR LA PROPUESTA DE NEXUS PARTNERS

En un tenso ambiente en el Club 
Providencia de Santiago, más de 
150 personas pertenecientes a las 
89 sociedades médicas de 
Empresas Masvida se reunieron el 

viernes 3 para una Junta de 
Accionistas. En la pauta, evaluar el 
futuro de la isapre en medio de la 
situación de crisis en que se 
encuentra sumida. La reunión fue 

convocada inicialmente para cono-
cer la oferta de Gamma Capital, 
propuesta que fue retirada por el 
ofertante. Durante la cita, los asis-
tentes pudieron escuchar la oferta 

de Nexus Partners, la que, según 
uno de los directores, debiera ser la 
definitiva. Sin embargo, la reunión 
terminó sin resolver, postergando 
la decisión para el martes 7. La 

junta incluyó la presentación de la 
renuncia de Claudio Santander, el 
presidente del directorio de 
Empresas Masvida.

Fecha coincide con el límite fijado por la Superintendencia para resolver los problemas de la firma.
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del desarrollo”
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es necesario multiplicar por 10 el 
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“Uno de los objetivos del teatro es acoger a la creación local y eso me parece fundamental”, dice la nueva 
ejecutiva, actriz de formación y ex coordinadora de programación del Centro Cultural Gabriela Mistral. 

Entrevista exclusiva a Francisca Peró Gluber, nueva 
directora ejecutiva del Teatro Regional del Bío Bío
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para reforzar  
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del Campanil
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Obras
de construcción del teatro 
llevan un 50% de avance. En 
abril se instalará la cubierta.
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EDITORIAL: ESTACIONAMIENTOS: NUEVA LEY AL BANQUILLO
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Estudio revela 
que mujeres son 
menos felices 
en el trabajo
Se comprometen más, pero ganan 
menos y presentan más licencias 
médicas, arrojó sondeo de Sodexo.
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 San Guillermo                                                                        Las calles de mi ciudad
San Guillermo, hijo de noble familia, nació en Verce-

lli hacia el año de 1085. De niño se dedicó a recorrer los 
principales santuarios de Europa, entre ellos realiza el 
camino de Santiago de Compostela. Se comenta tam-
bién su intención de visitar tierra santa, siendo disua-
dido de esta acción por el vil ataque de un grupo de 
ladrones que le propinaron una terrible paliza. El in-
cidente hace que el santo busque la soledad, convir-
tiéndose en ermitaño al asentarse en una de las cimas 
despobladas ubicadas en el sector de Montevergine. 
Estando en este lugar se le unieron algunos discípu-
los, fundando en el lugar la congregación Benedictina, 
un 1128.  Imponiendo a los monjes que lo siguen una 
regla de austeridad que impide el consumo de vino, 
carne, leche y sus subproductos durante tres días a la 
semana, consumiéndose tan solo verduras y pan seco, 
lo que trajo como consecuencia una sublevación de los 
monjes por efecto del rigor de tan estricta norma. San 
Guillermo se retira al Monte Cognato donde prosigue 
con su vida de retiro y oraciones. 

Entre las historias que se cuentan de San Guillermo, 
está el haber sido consejero del Rey Rogelio II de Ná-
poles, causando por este evento la envidia de algunos 
cortesanos, que con el objeto de perjudicar al santo le 
enviaron una mujer de mala vida con la instrucción de 
inducirlo al pecado. La mujer visita al santo y al inten-
tar seducirlo el santo la rechaza y dirigiéndose a su 
chimenea apartando las brasas y las llamas con sus 

manos forma un espacio en la hoguera, donde se ten-
dió e invitó a la mujer para que se recostara junto a él. 
La mujer al ver esta escena y luego de ver al santo le-
vantarse sin daño alguno quedó muda de asombro, 
este milagro hizo que la mujer se arrepintiera de sus 
pecados y al poco tiempo ingresara como novicia en 
el convento de Venosa. 

Tras una vida dedicada a la meditación y a la ora-
ción, San Guillermo muere en el monasterio de la lla-
nura de Goleto un 24 de junio de 1142. Sus restos per-
manecieron en dicho lugar hasta el año 1807 instante 
en que su cuerpo fue trasladado a Montevergine. 

Guillermo es un nombre de origen germánico que 
significa “el protector” y su onomástico se celebra el 
25 de junio, día en que los que llevan dicho nombre 
que goza de gran popularidad en diferentes idiomas 
como lo son Guillaume en francés, el Wilhelm en ale-
mán, William en inglés y Guillermo en castellano, 
además de los diminutivos, Willy y Guille celebran di-
cha fecha. 

Hoy una calle lateral a la Plaza Cruz de Concepción 
rinde homenaje a este santo peregrino, San Guillermo 
fundador de la congregación Benedictina de Monte-
vergine.. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Director de Biblioteca Municipal de Concepción 
Investigador del Archivo Histórico de Concepción
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JORGE PATRICIO 
PORTER TASCHKEWITZ

Bernardo Fontaine @berfontaine 
“Es esquizofrénico: PC contra lucro, 
aparentemente lechó Arcis, Medina y 
Riesco fueron directores de AFP y las 
demonizan. Frente Amplio:mudo”.

Rodeo Chileno 
  
Señor Director: 

Me parece increíble y de una 
profunda preocupación la contro-
versia que existe entre un grupo de 
chilenos que aspira a suprimir o  
terminar  con la practica de nues-
tro tradicional e importante de-
porte como es nuestro Rodeo Chi-
leno y otro grupo también de chi-
lenos que defiende y aspira a que 
se debe continuar manteniendo 
una de las mas grandes tradicio-
nes criollas de nuestra Nación. 
Sosteniendo que ninguno de los 
dos grupos es mejor que el otro. 
Debo señalar que soy partidario 
de mantener este genuino deporte 
nacional y escuchar y hacer valer 
los principales argumentos que 
este Sector esta sosteniendo, entre 
los cuales podemos destacar los si-
guientes: a.-Es nuestro deporte na-
cional b.-Representa en su esencia 
nuestras tradiciones mas profun-
das c.-Un enorme grupo de fami-
lias participan.d.-Permite y entrega 
una gran cantidad de empleos a per-
sonas  de todas las edades y condicio-
nes. e,- Favorece el manejo financiero 
de distintas instituciones y organiza-
ciones sociales.f.-- Fomenta la prac-
tica del deporte asociado y logra ha-
cer nacer entre las personas un pro-
fundo sentido nacional, de amor a 
la tierra, a los animales y a la natura-
leza. g.-Mantiene y difunde dentro 
de sus reglamentos y principios un 
enorme respeto a la disciplina y al 
orden en su desarrollo- Es de justicia 
mencionar lo que se argumenta para 

terminar con el rodeo. Se dice que se 
maltrata a los animales ya que serian 
atacados y lastimados por los caba-
llos y jinetes. Creo que existe un gran 
desconocimiento principalmente de 
quienes dirigen  esta oposición, pien-
so que nunca han sido jinetes y son 
muy poco conocedores de las faenas 
del campo y el resto son personas ur-

banas y ciudadanos poco acostum-
brados al ambiente rural. 

Quiero pensar que no es una estra-
tegia para ir terminando con nuestros 
los valores nacionales e implantar 
costumbres y hábitos foráneos que 
nunca van hacer aceptados en las pa-
ginas de nuestra historia porque de-
bemos recordar que el Rodeo Chileno 

nace con nuestra historia de Chile. 
 
Hugo Guiñez Mardones 
 
Sitio de Suceso 

 
Señor Director: 

En los últimos días y por la 
prensa nos hemos enterado de 

una diversidad de exitosas diligen-
cias llevadas a cabo por Detecti-
ves de la PDI, y en todas ellas el 
factor común ha sido que Detecti-
ves han trabajado el sitio de suce-
so, es decir, el lugar donde ocurrió 
el delito y desde el mismo han re-
cabado huellas , rastros o indicios 
y que posteriormente analizados 
técnica y científicamente ha posi-
bilitado la identificación positiva 
del o los autores del mismo. 

A los Detectives y por su natu-
raleza profesional no le gusta tra-
bajar sitios de suceso alterados, 
ya que ello impide recabar evi-
dencias químicas, físicas , audio 
visuales u otras , pero en Chile , 
solo el 10% de las víctimas efec-
túa las denuncias en la PDI y ello 
se debe principalmente a que no 
tiene unidades en todas las ciu-
dades o comunas del país y por 
cercanía geográfica concurre a 
las Unidades de Carabineros. 

Cuando el Director General de 
la PDI , dice que hay que clarificar 
roles policiales , ello tiene vincula-
ción directa con el trabajo cientí-
fico de todos los delitos , los De-
tectives tienen una experiencia 
comprobada de 83 años de tra-
bajo profesional investigativo y 
los principales testigos de sus 
éxitos y eficacia son los ex Jueces 
del Crimen , los Ministros de las 
diferentes Cortes de Apelacio-
nes y Suprema , y Fiscales que 
desde los inicios de la Reforma 
trabajan con la hoy PDI. 

 
Alberto Contreras Silva

ENFOQUE

El año 1990 el Producto Interno 
Bruto de la Región Metropolitana 
era 4,2 veces el PIB de la Región del 
Bío Bío; hoy, 27 años después es 6,5 
veces.  

Incluido el caos que vive la RM, 
y que implica gastos inmensos en 
tratar de solucionar problemas 
complejos, la solución pasa por-
que la autoridad se convenza que 
en la cuenca del Mapocho debe vi-
vir mucho menos gente que la que 
vive hoy. 

El Transantiago, más y más lí-
neas para un Metro colapsado, 
los múltiples y enormes tacos dia-
rios, la contaminación que ahoga 
a miles de compatriotas, el aero-
puerto colapsado, los peajes cer-
canos a la RM colapsados, el sis-
tema sanitario haciendo crisis 
por diversas causas, el gasto en 
energía y agua sin control, el de-
terioro de la salud de las perso-
nas, la delincuencia, la droga y 
otras situaciones que consumen 
enormes cantidades de recur-
sos nacionales.  ¿Qué porcen-
taje del PIB son estos derroches? 

A la vez, en la RM hay sueldos 
más altos que en regiones, meno-
res precios de bienes, mayor acce-
so a la educación, a la cultura, al 
entretenimiento, a medios libres 
de pago, el desempleo es mucho 
más bajo que en la mayoría de las 
regiones, sumidas en la indigencia 
y pobreza.   

que tienen menos puedan tener 
acceso a más y podamos solventar 
responsablemente, un mínimo ni-
vel de vida decente para todo chi-
leno. Queremos un país con una in-
fraestructura moderna y potente 
que nos permita movilizar y ex-
portar nuestros productos y servi-
cios. Queremos que nuestra gen-
te sea educada, culta y capacitada. 

Queremos que todo esfuerzo 
sea recompensado en lo que el li-
bre mercado, todos nosotros, de-
terminemos. Debemos evitar leyes 
y disposiciones que creen condi-
ciones especiales para grupos de 
poder. 

Tenemos que cuidar nuestras 
buenas costumbres y cultura, 
que nos distinguen del resto del 
mundo.  Tenemos que prospec-
tar el futuro inmediato con inves-
tigación aplicada y básica.  Esta-
mos invirtiendo poco en I + D, un 
0,4% del PIB anual, debiéramos 
llegar al 2%.    

Debemos desincentivar el caó-
tico crecimiento de la Región Me-
tropolitana que impide el desa-
rrollo del resto del país e incenti-
var vivir en regiones. 

Los candidatos deben progra-
mar en detalle y con plazos esti-
mados estas exigencias y si dan 
prioridad a otros temas, nuestro  
plan B debe ser tener dos países, la 
Región Metropolitana acotada y 
Chile.

Por otro lado, el país tiene re-
cursos en sus fondos soberanos. 
Parte de ellos puede mantenerse 
para las situaciones excepciona-
les que seguramente vendrán y, 
con el resto el Estado puede, a 
sola voluntad, crear las condicio-
nes para inversiones inteligentes 
en las regiones más desvalidas 
para que se creen los trabajos, 
los emprendimientos y producir 
los impuestos del futuro, y las re-
giones más desvalidas son la sép-
tima, octava y novena regiones. 

La calidad, probidad y exce-
lencia en el actuar debe ser el eje 
central en todo lo que gestio-
nemos.  Principalmente, en lo 
estatal donde están los recursos 
de todos en acción y con rendi-
ciones de cuenta, completas y 
oportunas. 

En un año de elecciones debe-

mos exigir, a quienes sean candi-
datos a la Presidencia, lo que de-
seamos como país. Queremos so-
lucionar la pobreza y los campa-
mentos de Chile. Queremos 
calidad de atención en todos los 
servicios estatales de salud, de 
apoyo a la salud y todo otro ser-
vicio de apoyo a niños y ancianos. 
Queremos un país sin paros ilega-
les, sin delincuencia y sin narco-
tráfico. Queremos modernizar y 
agilizar el Estado, sin agrandarlo. 
Queremos que las regiones ten-
gan poder, recursos e inversio-
nes. Queremos que la política sea 
una actividad donde la calidad 
sea mensurable y demostrable, 
en todos sus niveles. 

Queremos que Chile crezca 
económicamente en libertad, 
que los emprendedores desarro-
llen y financien sus ideas, que los 

FridaSíKahlo @FridaSiKahlo 
“Todo lo que dijo el presidente 
Trump en su discurso ante el 
Congreso es muy sensato. Qué quie-
ren que les diga. Sensato. Decente”.

Ni tiempo ni paciencia

Rogelio Galindo @rogeliogv62:  
“No queremos tener ninguna posi-
ción triunfalista pero nos sentimos 
muy cerca”. 
Eduardo Sánchez, representante de 
Nexus sobre el acuerdo con 
Masvida.

Verba volant scripta manent
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EDITORIAL

E
l camello es un ca-
ballo diseñado por 
una comisión, es un 
comentario sarcás-
tico, popular ante la 
evidencia que no 

pocas veces los estudios encarga-
dos a grupos de expertos distan 
mucho de ser lo que todos espera-
ban, una situación que parece des-
cribir, grosso modo, lo ocurrido 
con la tramitación de la ley 20.967, 
que regula el cobro de servicios de 
estacionamiento. 

En efecto, con el elegante enca-
bezamiento “Tengo a honra co-
municar a V.E. que el Congreso 
Nacional ha dado su aprobación 
al proyecto de ley originado en 
moción de los Honorables diputa-
dos señores Fuad Chahin Valen-
zuela, Marcelo Chávez Velásquez, 
Aldo Cornejo González, Sergio Es-
pejo Yaksic, Iván Flores García, 
Pablo Lorenzini Basso, Víctor To-
rres Jeldes y Matías Walker Prieto” 
se procede a describir una nor-
mativa sobre estacionamientos 
cuya tramitación duró más de dos 
años.  

Para empezar, los impulsores 
iniciales afirmaron, con inmedia-
ta prontitud, que prácticamente 
nada de la iniciativa original que-
dó reflejado en la definitiva, que 
buscaba establecer o regular la 
gratuidad en los estacionamien-
tos que sirven a un centro comer-
cial, según el diputado DC Chahín, 
uno de los coautores del  docu-
mento inicial, quien señala, a títu-
lo de ejemplo, que la propuesta de 
2014 estipulaba una primera me-
dia hora gratuita, la que aumenta-
ba a dos horas si el usuario presen-
taba una boleta de compra en el 
establecimiento.  

Los términos empleados para 
describir la situación son bastan-
te duros, “Lo único que logramos 
mantener fue la eliminación en el 
precio del ticket perdido y la pri-
mera media hora gratuita en los 
centros de salud”, “este fue un 
proyecto súper complicado, por-
que desde el inicio de su tramita-
ción no contó con la simpatía del 

Gobierno”.  Informan que el eje-
cutivo entregó una minuta con 
los puntos que generaban preo-
cupación, más lo que describen 
como “un lobby desatado de la 
asociación de dueños de malls y 
centros comerciales”, suficiente, 
en opinión de los legisladores, 
para hacer cambiar también la 
opinión inicial del ministro de 
Economía. 

En apretada síntesis, la ley deja 
en libertad de las empresas la fija-
ción de precios, mediante cobran-
za por minuto, una situación que 
ha sido descrita como favorable 
para quienes estacionen por me-
nos de media hora, una situación 
poco frecuente. Para el diputado 
RN Jorge Rathgeb “fue peor el re-
medio que la enfermedad… clara-
mente, la cantidad de personas 
que salen perjudicadas frente a 
las beneficiadas es mayor”.  

Se ha utilizado como justifica-
ción para las alzas de precios, la 
responsabilidad que la ley esta-
blece para las empresas frente a 
robos, hurtos o daños en los vehí-
culos, argumento que no se sostie-
ne, ya que la responsabilidad 
siempre existió. Por otra parte, 
hay procedimientos posibles para 
que esta responsabilidad pueda 
ser evadida, lo que provocaría que 
las cargas de prueba sean asumi-
das por el consumidor, siempre 
que este disponga de los medios y 
del tiempo. 

Aunque es necesario conside-
rar que hay personas que esta-
cionan sus vehículos sin ser clien-
tes, a veces el día entero- la abo-
rrecible picardía nacional- , hay 
medios para resolver ese asunto, 
sin que castigar a la mayoría de los 
justos por estos pecadores. Sólo 
que no parece existir la capacidad 
para legislar de tal manera que la 
iniciativas resulten justas y razo-
nables, que las leyes no  sean des-
de la partida portadoras de fora-
dos y generadoras de nuevos e 
irritantes incordios.

¡
Los impulsores 

iniciales afirmaron 

que prácticamente 

nada de la iniciativa 

original quedó 

reflejado en la 

definitiva, que 

buscaba establecer  

o regular la 

gratuidad en los 

estacionamientos 

que sirven a un 

centro comercial.

EN EL TINTERO

dado hasta por el emisor. 
 Se ha dicho que cada uno 

de nosotros es una isla, bási-
camente separados de los de-
más, nuestro aislamiento se 
hace evidente cuando esta-
mos lejos de nuestro ambien-
te habitual, de nuestras fami-
lias, amigos y alrededores... 
Magna civitas magna solitudo, 
la soledad que experimenta 
un solitario en ciudad grande 

y ajena. Es entonces cuando 
se hace patente que 

las características 
insulares se nos 
pueden pasar 

sólo si aprende-
mos a tender puen-

tes hacia otras perso-
nas y dejar que otros nos 
acerquen los suyos, es la otra 
manera de describir  a la co-
municación, como la capa-
cidad de establecer vínculos 
con los demás.  

Los vínculos, como los 
puentes, no aparecen por ge-
neración espontánea, no 
surgen ni se mantienen si no 
son cuidados. La amistad, su 
expresión más elaborada, no 
sobrevive la falta de cultivo. 

 
                             PROCOPIO

Medidas para  
evitar la soledad 

RECLAMO

Los problemas de comuni-
cación se han puesto de 
moda, es como si de pronto 
todos hubiéramos estado per-
fectamente comunicados y, 
de pronto, por razones de la 
modernidad y sus prisas, se 
hubiera interrumpido tan re-
comendable ejercicio. Es ver-
dad que si comparamos como 
nos poníamos en contacto an-
tes y ahora, hay diferencias 
inmediatamente evidentes, 
estamos cada vez 
más cercanos al 
contacto virtual, 
rápido, expedito, 
sin pausas, segu-
ro y esterilizado, 
pero al mismo tiempo 
impersonal y remoto, con am-
plias oportunidades para el 
malentendido y el engaño. 

 También es cierto que en 
los tiempos antiguos, en los 
cuales todavía vive mucha 
gente en todas partes, la co-
municación era difícil, por 
las distancias o las barreras 
idiomáticas o fronterizas 
que dejaban a los correos 
del zar empantanados sin 
esperanza por días, meses y 
años, hasta que el motivo 
del mensaje había sido olvi-

Estacionamientos; 
nueva ley al banquillo 
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Krauss dijo que la 
Presidenta Bachelet será 
recordada “también” por 
esta reforma que se hace 
responsable de la relación 
del “dinero y la política”.

Proyecto de 
Bachelet

En opinión de Navarrete ha 
quedado demostrado que 
una política como los 
“aportes reservados” 
estaba en el límite de la 
legalidad.

Legislación  
en el límite

El plazo para que los 
partidos refichen a 18 
mil militantes se 
cumple el próximo 14 
de abril. 

“No nos alegra que a los 
otros no les esté yendo igual 
que a nosotros”. 
 
Fernando Krausse, dirigente PS.

“Queremos llegar a los 2 mil 
700 militantes en esta región, 
creemos que es posible”. 
Gonzalo Navarrete, presidente 
nacional del PPD.

FERNANDO KRAUSS (PS) Y GONZALO NAVARRETE (PPD)

Ángel Alexis Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Fernando Krauss, vicepresidente 
del PS y candidato a la reelección, 
y Gonzalo Navarrete, presidente 
nacional del PPD, coincidieron ayer 
en Concepción, y aunque cada uno 
preocupado de temas particulares, 
los dos ahondaron en el complejo 
proceso de refichaje de militantes 
que, utilizando la jerga boxeril, ha 
tenido por las cuerdas a algunas 
colectividades. 

La misión de refichar a un poco 
más de 18 mil militantes en todo el 
país, ha sido más difícil de lo que las 
tiendas esperaban, pero tanto 
Krausse como Navarrete creen que 
se trata de un paso necesario, útil y, 
en definitiva, positivo para el forta-
lecimiento de la democracia. 

Por cierto, en medio de la contin-
gencia también se refirieron a los 
antecedentes que cada día se si-

Dos miradas sobre el complejo 
proceso de refichaje de militantes
Uno es vicepresidente socialista, el otro timonel nacional del PPD, y ambos 
coincidieron en Concepción. Valoraron el proceso en el cual se encuentran 
inmersas las colectividades, pero reconocieron que también ha sido “duro”.

contexto de la campaña interna, 
cuya votación se realizará el 26 de 
marzo, la misma que cree contri-
buirá a cumplir con las metas exi-
gidas por el Servel. 

Pese a que el PS ha sido la colecti-
vidad que mejor le ha ido en el pro-
ceso de refichaje de militantes, 
Krauss dice que no pueden estar 
contentos, considerando que la apa-
tía que han visto en estos meses, sólo 
demuestra “que la desafección con la 
política no era solo de la ciudadanía, 
sino también de los militantes”. 

Sin embargo, Krauss dijo que se 
trataba de una medida necesaria, 
no sólo porque a partir del próximo 
año las colectividades comenzarán 
a recibir fondos públicos, sino por-
que hoy existe una herida abierta. 
“Hay que recupera la confianza de 
la ciudadanía y para ello hay que ser 
estrictos con la corrupción”, dijo. 

A propósito de los últimos he-

chos conocidos en torno a “la aris-
ta Asipes”, donde se supo de mili-
tantes PS de la región que recibie-
ron dineros de pesqueras bajo el 
concepto “aportes reservados, 
Krauss dijo que “no nos podemos 
conformar con el ‘todos los hacen’, 
hay que elevar el estándar ético. El 
PS tiene que ser mucho más estric-
to, no se pueden justificar este tipo 
de situaciones”. 

 
Efecto político 

Gonzalo Navarrete, en tanto, dijo 
que no es efectivo que el PPD esté 
más complicado que otros parti-
dos, respecto del refichaje de sus 
militantes. Sí reconoció que “tene-
mos un mayor responsabilidad”, 
pues de no lograr la meta habría “un 
efecto político importante”, dijo en 
relación al apoyo que el partido a 
entregado al ex presidente Ricardo 
Lagos como carta a la primera ma-
gistratura del país.   

En la Región, el PPD lleva un 75% 
de avance respecto de lo exigido 
por el Servel. “Aunque nos exigen 2 
mil 170 fichas, queremos llegar a las 
dos mil 700, creemos que es posi-
ble”, dijo Navarrete, agregando que 
el 80% de los actuales inscritos, son 
militantes nuevos. 

Agregó que ha sido un “proceso 
útil para los dirigentes, para los par-
tidos... Duro, complejo. El tiempo 
junto el peor momento de la políti-
ca con las elecciones. Pero no es 
un problema de la ley, el desencan-
to de la gente es real y había que 
asumirlo. 

guen conociendo en torno a las in-
vestigaciones que el Ministerio Pú-
blico lleva adelante por eventual 
financiamiento irregular de algu-
nas campañas.  

 
Mirada socialista 

El PS es el primer partido en Chi-
le que, de acuerdo a la información 
del Servicio Electoral (Servel), ya 
cumplió con el mínimo exigido 
para convertirse en partido nacio-
nal, no obstante lo anterior, aún le 
queda un objetivo importante: 
cumplir con los mínimos que cada 
región tiene. 

En Bío Bío están cerca. Deben 
inscribir 2 mil 136 militantes y lle-
van 1.897.  

Krauss, que estuvo acompañado 
de Nicolás Retamal, candidato a la 
dirección regional, y Guillermo 
Hernández, candidato al Comité 
Central, vino a Concepción en el 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTOS : RAPHAEL SIERRA P.
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UDI sale en defensa de 
JVR tras petición de 
Fiscalía al Senado

FINANCIAMIENTO ILEGAL DE CAMPAÑAS

Órgano persecutor solicitó intervenciones de la senadora  
durante la discusión de la Ley de Pesca.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

El jefe de la bancada de diputa-
dos la UDI, Juan Antonio Coloma, 
dijo que “las intervenciones de to-
dos los parlamentarios son públi-
cas y conocidas por todo el mun-
do, quizá falta que (en la Fiscalía) 
simplemente puedan meterse a la 
página del Senado, a la página de 
la Cámara, pues ahí están las de-
claraciones”. 

Lo anterior, luego que se conocie-
ra la petición efectuado por el Mi-
nisterio Público al Senado en cuan-
to a poder contar con las interven-
ciones que la senadora de la 
Circunscripción Costa, Jacqueline 
van Rysselberghe (UDI), tuvo du-
rante el debate de la Ley de Pesca. 

Ángel Alexis Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

El requerimiento incluye, ade-
más, remitir a la Fiscalía las inter-
venciones de Van Rysselberghe en 
los debates relativos a todas las le-
yes relacionadas con pesca que se 
han tramitado en su periodo como 
legisladora. 

La senadora llegó al Congreso en 
marzo de 2014, y según especificó 
diario La Tercera, días después de 
la aprobación de la Ley 20.657 pro-
mulgada en febrero de ese año. 

El Ministerio Público indagaría el 
alcance que pudieron haber tenido 
una serie de correos intercambia-
dos entre la legisladora y el ex ge-
rente de la asociación de gremial 
Asipes, Luis Felipe Moncada. 

Cabe recordar, que la senadora 
también recibió $17 millones por 

ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

LA 
SENADORA, 
consultada el 
viernes por el 

tema, dijo estar 
tranquila.

parte de Camanchaca S.A., Itata y 
Landes S.A., en aportes reservados. 

Ayer, a propósito de esta informa-
ción, Coloma dijo que “hemos veni-
do denunciando hace años que hay 
una intencionalidad evidente con-
tra quienes somos de oposición. 
No es la misma la relación que exis-
te con la gente de oposición”. 

En La Moneda también se refirie-
ron al tema. “Es importante que la 
Fiscalía haga su trabajo tranquila y 
que pueda llevar adelante la inves-
tigación; eso es lo único que pode-
mos señalar al respecto”, dijo la vo-
cera Paula Narváez.

El timonel regional de la DC 
contó que el partido ya 
alcanzó el mínimo exigido 
por el Servel. “Se nos 
pedía 2 mil 170 y ya 
estamos en 2 mil 500”.

Refichaje listo  
en el Bío Bío

Durante la jornada en Casa Beta-
nia, la DC del Bío Bío realizó su tra-
dicional Junta Regional con miras 
a la cita nacional que sostendrán la 
próxima semana, y entre los princi-
pales acuerdos estuvo el apoyar la 
opción presidencial de la senadora 
de Magallanes, Carolina Goic. 

Así lo comentó el presidente re-
gional del partido, Nicolás Hauri 
(en la foto), quien contó, además, no 
hubo definición respecto a si la pos-
tura regional será competir en pri-
marias o en primera vuelta. 

El voto político especifica que la 
opción de Goic “es una inmejorable 
oportunidad para nuestro partido 
de reforzar y reafirmar nuestra 
identidad, que desde el humanismo 
cristiano, ofrecemos como proyec-
to político al país”. 

 Es por lo anterior que previo a la 
definición del mecanismo de elec-
ción del candidato presidencial del 
oficialismo, los falangistas de la 
Región manifestaron que es “in-
dispensable” un acuerdo progra-
mático que “propenda a la búsque-
da de puntos en común, de com-
partir valores y principios 
universalmente reconocidos, tales 
como el pleno respeto a los Dere-
chos Humanos y el compromiso 
por un Estado Económico y Social 
de Derecho, de reformas sólida-
mente sostenidas en variables téc-

DC Bío Bío define apoyar 
opción de Carolina Goic

ISIDORO VALENZUELA M.

nicas y políticas que permitan 
avanzar en forma seria responsable 
y gradual a generar las confianzas 
necesarias para asegurar la gober-
nabilidad que Chile demanda”.
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Un inolvidable viaje a las instalacio-
nes petroleras de los pioneros que 
ENAP mantiene en la Región de 
Magallanes realizaron los jóvenes 
ganadores del concurso de videos 
“Desafía tu Energía” organizado por 
la Seremi de Energía del Biobío, 
Universidad de Concepción, TVU y 
Diario Concepción. 

Cinco alumnos de enseñanza me-
dia del Colegio Adventista de Con-
cepción resultaron vencedores en la 
categoría principal de este certa-
men a fines de 2016, con la pieza “Te 
desafiamos en 60 segundos” obte-
niendo un notebook para cada uno 
y un viaje para conocer las operacio-
nes de la Empresa Nacional del Pe-
tróleo en Magallanes.  

“Nos pareció que apoyar esta ini-
ciativa de la Seremi con este premio 
era una excelente oportunidad para 
que los jóvenes ganadores pudieran 
acceder a esta zona extrema de 
nuestro país en la que se encuentran 
nuestras operaciones y les sirviera 
también como hermoso paseo” in-
dicó Patricio Estay, gerente de Re-
finería Bío Bío. 

La delegación conformada por los 
alumnos: Pamela Chávez, Marcela 
Gutiérrez, Fernando Román, Felipe 
Cisternas, Pablo Henríquez, el pro-
fesor Ítalo Gutiérrez y los tutores 
Marcelo Funes y Victoria Rosado, 
recorrieron lugares emblemáticos 
de la zona desde donde se extrae 
gas y petróleo que luego se utiliza 
para entregar energía al país. Des-
de el 19 al 21 de febrero pudieron 
conocer sitios como la Estancia San 
Gregorio, Planta Posesión, Faro Pun-
ta Dungeness y el pozo Nº1 en 
Springhill en la Isla Tierra del Fuego, 
el primer lugar donde se descubrió 
petróleo en Chile en 1945.  

“El paseo ha estado muy bueno y 
nos han tratado muy bien. Conocimos 
los procesos de extracción del petró-
leo, de los gases y después fuimos a 
las instalaciones de ENAP. Al final lle-
gamos a las excavadoras donde pu-
dimos ver en terreno todo lo que nos 
habían enseñado”, señaló Felipe Cis-
ternas, alumno del equipo ganador.  

“La verdad yo no le había tomado 
el peso a estos proyectos y me llamó 
mucho la atención que también se es-
tán instalando campos eólicos. Eso 
me entusiasmó con respecto a la em-
presa porque si bien vimos los pozos 
de petróleo que son energía no reno-
vable, ENAP también tiene esa face-
ta con la energía renovable”, agregó 
Pablo Henríquez. 

GANADORES DEL CONCURSO  
DESAFÍA TU ENERGÍA  
REALIZARON VISITA  
A ENAP MAGALLANES
   El equipo ganador del concurso Desafía tu Energía visitó las instalaciones de petróleo de 
ENAP en Magallanes como parte del premio que contemplaba este concurso de videos. 
 
   Esta es una iniciativa de la Seremi de Energía del Biobío, Universidad de Concepción, 
TVU y Diario Concepción, con apoyo de ENAP, cuyo objetivo era promover la cultura 
energética en los estudiantes de la región.

Por su parte el profesor guía, Íta-
lo Gutiérrez, valoró la oportunidad 
de aprendizaje. “Para nosotros 
como colegio, ha sido genial que la 
empresa ENAP nos entregara este 
gran premio y que nos trajera a sus 
instalaciones. Es un gran aporte para 
el conocimiento personal de noso-
tros como profesores y por supues-

to de nuestros alumnos”. 
De esta forma, ENAP apoya la 

Agenda Energética impulsada por 
la seremi del ramo a través de 
este concurso, que generó gran 
interés y participación en los co-
legios de la zona, llegando a con-
tar con 80 equipos en las 3 cate-
gorías en competencia.

En su paso por Punta Dungeness, el último faro del continente. En sector arenal equipo de perforación Nº6

Instalaciones de ENAP, Planta Posesión.
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sólo está vigente en la 
Región del Bío Bío. Desde 
que comenzó, el 26 de 
enero, no se han registrado 
ataques. 

El Estado de 
Excepción

PIDEN QUE SE MANTENGA EL ESTADO DE EXCEPCIÓN

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

La inquietud por la falta de esta-
do de derecho y de seguridad más 
los constantes ataques al empren-
dimiento de pequeñas empresas  la 
violencia que el país sufre en am-
plias zonas del país, hizo que las 
Multigremiales del Sur se reunieran 
para discutir sus realidades y ver 
cómo enfrentarán este conflicto en 
2017, en un encuentro que se reali-
zó en Los Ángeles. 

Entre 2015 y 2016 se presenta-
ron más de 100 denuncias por he-
chos de violencia forestal en la zona 
de conflicto, específicamente Cañe-
te, Tirúa, Ercilla y Lanco, de las cua-
les sólo 10 personas terminaron 
formalizadas. 

Para René Muñoz, gerente de la 
Asociación de Contratistas Fores-
tales (Acoforag), la situación ya está 
llegando a límites complejos, ya 
que estos ataques están causando 
pérdida de productividad en todos 
los sectores de la economía regio-
nal. “ Nuestro mayor problema es la 
inseguridad que tenemos para ir a 
desarrollar nuestro trabajo, sin 
pensar que vamos a ser embosca-
dos y atacados con armas, que se 
van a quemar los equipos que uti-
lizamos, las cosechas de los agricul-
tores, le van a robar los animales o 
se van a quemar sus bosques. Este 
es un problema no de delincuencia 
común sino que ya son grupos or-
ganizados que por falta de control 
y medidas de la autoridad, han cre-
cido y están instalados en las regio-
nes del centro y sur del país. 

Durante este 2017 las cosas no 
comenzaron muy distintas, ataque 
a trabajadores que resultaron heri-
dos a bala, incendios a equipos fo-
restales y otros hechos de violencia 
fueron parte del inicio de año. Si-
tuación que cambió drásticamen-
te en la Región, con la implementa-
ción del estado de excepción a con-
tar del 26 de enero a causa de los 
incendios forestales.  

“Desde esa fecha que no ocurren 
actos de violencia que afecten a 
nuestro sector en Arauco, no pode-
mos decir lo mismo de la Región de 
La Araucanía, donde no hay Esta-
do de Excepción. Por lo que pode-
mos concluir que la sola declara-
ción de la excepcionalidad y la pre-
sencia de las Fuerzas Armadas en 
la zona garantizan y devuelven la 
tranquilidad y seguridad a todos 
los empresarios, trabajadores fo-
restales y ciudadanía”, sentenció. 

Para Juan Hollstein, director de la 
Multigremial del Sur y vicepresi-
dente de Agrollanquihue AG, el 
principal problema que hay en la re-
giones de Los Lagos y Los Ríos “son 
los  altos indices de delincuencia y 
gran sensación de inseguridad que 
aquejan al sur de Chile, en que los 
robos y asaltos a mano armada tan-
to en ciudades como en el campo 

Gremios emplazan al  
Gobierno por violencia en el sur 

AGENCIA UNO

Este martes se reunirán nuevamente, 
esta vez en Temuco, para ver cómo 
enfrentarán el conflicto. Hay temor 
por la pérdida de productividad que 
generan los ataques en el sector 
agrícola, comercio y turismo. 

aumentan en forma exponencial. 
Justicia garantista, como también 
la pérdida del respeto por el próji-
mo y los derechos del otro, han ge-
nerado una sensación de impuni-
dad alarmante”. 

Gloria Naveillán, secretaria eje-
cutiva de la Asociación de Agricul-
tores de Malleco, explicó que en la 
reunión acordaron en que la falta 
de Estado de Derecho es un proble-
ma grave, “es cosa de ver cómo que-
daron libres las personas que ata-
caron un cuartel de la PDI”, y ade-
más les preocupa la productividad, 
“ya que en nuestras regiones hay te-
mor a invertir y eso va en desmedro 
de la población completa”.  

La dirigenta recordó que hay mu-
chas personas tras quienes sufren 
los ataques. “Hay familias detrás, el 
comercio y el turismo se ve afecta-
do”. También criticó la política del 

gobierno, “de dividir para reinar, 
pues ellos hablan con los gremios, 
pero por separado. Así se la han lle-
vado los 3 años de gobierno que 
llevan y que nosotros no estamos 
dispuestos a aceptar más. Esto es 
claro, somos muchos gremios uni-
dos bajo una misma bandera. He-
mos tenido un daño feroz produc-
to de esto y ahora la paciencia ya se 
nos acabó”.  

Por esto, volverán a reunirse este 
martes 7 de marzo, en Temuco, 
para abordar una generación de 
una estrategia de trabajo, que in-
cluirá la interacción tanto con es-
pecialistas en los temas q nos con-
vocan como también con instan-
cias del Estado.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“La presencia de las  
Fuerzas Armadas en la zona 
garantizan la tranquilidad  
y seguridad a todos”.   
René Muñoz, Acoforag. 

“La pérdida del respeto por el 
prójimo y sus derechos han 
generado una impunidad 
alarmante”.  
Juan Hollstein, Multigremial del Sur. 

“Hemos tenido un daño feroz 
producto de esto y ahora la 
paciencia ya se nos acabó”.  
Gloria Naveillán, Agricultores  
de Malleco. 
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JOSÉ MAZA, DESTACADO INVESTIGADOR NACIONAL:

Tania Merino/Nicolás Parra 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Inversión en investigación y desa-
rrollo (I+D), fomento a la educación 
y elecciones presidenciales. Esos fue-
ron algunos de los temas que abordó 
el destacado astrónomo  y Premio 
Nacional de Ciencias Exactas, José 
María Maza, en entrevista con Diario 
Concepción. 

En la oportunidad, el reconocido 
investigador chileno aseguró que 
nuestro país tiene la obligación de in-
crementar en –a lo menos– diez veces 
más los recursos asignados a la cien-
cia para poder superar la barrera del 
subdesarrollo.  

Maza, además, se mostró escéptico 
del futuro en materia científica, apun-
tando a los gobiernos de los últimos 15 
años como los responsables del es-
tancamiento que vive el país en este 
ámbito. 

- ¿Qué necesitamos para im-
pulsar la ciencia en Chile? 

- La respuesta es bien simple: Todo 
lo que necesitamos es plata.  Chile in-
vierte en investigación y desarrollo 
el 0,4% del Producto Interno Bruto y 
debería invertir el 2,5 o 3% para es-
tar más o menos a la altura de los paí-
ses de la Ocde. Ahora, si uno quiere 
desarrollarse más rápido, porque es-
tamos perdiendo la carrera, debería-
mos invertir un 4%. En otras pala-
bras, Chile debería gastar diez veces 
más en I+D”.  

- Se dice que el Ministerio de 
Ciencia ayudaría a mejorar eso... 

- Un ministerio de Ciencia puede 
coordinar ese desarrollo y puede ser 
sumamente útil para dar un balance 
entre ciencia pura y ciencia aplicada, 
y entre lo que se hace en regiones y lo 
que se realiza en la capital, pero si no 
hay plata esta institucionalidad va a 
ser totalmente inútil. No va a ser un 
elefante blanco sino transparente, 
porque no va a tener recursos para 
funcionar”. 

- ¿En qué se evidencia hoy que 
estamos perdiendo la carrera? 
¿Qué limitaciones tienen los cien-
tíficos para poder avanzar con el 
conocimiento? 

- El problema es que el que va 
perdiendo la carrera no somos los 
científicos sino que toda la nación. 
Chile es un exitoso país subdesa-
rrollado, llegamos al límite de lo 
que te permite el subdesarrollo, 
pero para superar esa condición lo 
primero es ponerle cosas dentro de 
la cabeza a los 17 millones de chile-
nos. La educación debe ser infinita-
mente mejor y no es un problema de 
quien paga sino que la calidad es 
realmente mala.  Tenemos que inver-
tir muchísimo en ese tema porque 
nuestro país no tiene ninguna uni-
versidad entre las mejores 400 del 
mundo. Y no vamos a tener nunca 
universidades de prestigio si no tene-
mos institutos y centros  de investi-
gación en los campus universitarios, 

“Ministerio de Ciencia será un elefante 
transparente si no tiene los recursos”
El reconocido astrónomo se mostró pesimista respecto a la nueva institucionalidad que regirá la 
investigación científica en Chile y aseguró que la asignación de dineros en esta materia es urgente.

como en la Universidad de Concep-
ción, por ejemplo. Lo peor es que 
aquí en Chile se ha acuñado un tér-
mino que es una estupidez, que son 
las universidades docentes. ¡Eso no 
existe en ninguna parte del mundo! 
(...) En una universidad se tiene que es-
tar creando conocimiento y los alum-
nos tienen que estar trabajando codo 
a codo con los profesores en labora-
torios y con instrumentos a la altura. 

- También tiene que ver con la 
cantidad de científicos que hay 
en nuestro país... 

- En Finlandia –que es 
un caso con que al mi-
nistro Eyzaguirre 
siempre nos quiere 
comparar– hay 60 mil 
científicos y Chile tie-
ne sólo 6 mil y con el 
agravante que nues-
tro país posee tres 
veces más pobla-
ción. Entonces, los  
60 mil científicos 
de Finlandia 
deberían ser 
en Chile 

- En las últimas dos o tres eleccio-
nes hemos invitado a la Academia de 
Ciencia a los candidatos más impor-
tantes y todos han dicho que esta 
materia es muy importante, que van 
a subir la inversión de I+D, pero nin-
guno lo ha hecho. Ricardo Lagos pro-
metió que íbamos a llegar al 1% del 
PIB y partió su gobierno con una in-
versión del 0,4% y terminó igual. Mi-
chelle Bachelet prometió el 2003 au-
mentar los recursos y no pasó nada. 
Con Piñera se aumentó un poquito 
los primeros dos años y después no 
pasó nada igual”.  

-  ¿Es perjudicial que se haya 
dejado afuera la innovación den-
tro del Ministerio de ciencia? 

- Ahí hubo alguna mano negra. Se 
hablaba de un ministerio de ciencia, 
tecnología e innovación, porque hay 
un continuo entre estos tres elemen-
tos, entonces es una pena que se deje 
afuera este último. Se corre el peligro 
que no apoyen la innovación, la que 
iría por el lado de la Corfo. Estos tres 
aspectos conforman un sistema de 
conocimiento y hay que financiar 
toda la cadena y la Corfo se siente un 
poquito dueña de la innovación. 

CAROLINA ECHAGÜE M.

FRASE

“Se ha acuñado un término que 
es una estupidez, que son las 
universidades docentes. ¡Eso no 
existe en ninguna otra parte!”.

“Invertir en investigación y 
desarrollo es para hacer que el 
país se desarrolle y no para que 
los científicos no se quejen”.

“No podemos seguir vendiendo 
litio con pala. Hay darle un valor 
agregado y eso se logra con la 
cabeza y no con las manos”.

180 mil. La verdad es que invertir en 
investigación y desarrollo, y en cien-
cia, es para hacer que el país se de-
sarrolle y no para que los científicos 
no se anden quejando que no tienen 
plata”. 

- La inversión en I+D le da un va-
lor agregado además a las mate-
rias primas...  

 - No podemos seguir vendiendo 
cobre, litio o salitre con pala. Nece-
sitamos darle un valor agregado (a 
los recursos explotados en Chile) y 
eso se logra con la cabeza y no con 
las manos. La gente  tiene que tener 
la cabeza bien amoblada para 
poder darle valor a las co-
sas. Por dar un ejemplo, 
el negocio del litio a gra-
nel es de unos mil mi-
llones de dólares; el 
negocio de las bate-
rías hechas con este 
material para celula-
res y computadores  
es de unos 30 mil 
millones de dóla-
res; y el litio aso-
ciado a autos eléc-

tricos tiene el potencial de ser un 
negocio de unos 200 millones de dó-
lares, ¡y Chile adoptó la decisión de  
sacar litio con pala y meternos al ni-
vel más bajo! Lo peor es que quizás 
nuestras autoridades después se van 
a enorgullecer porque vendemos 700 
millones de dólares en litio, en con-
secuencia que vamos a gastar cinco 
veces más en baterías fabricadas en 
China”. 

- ¿Cómo cree que se debe instalar 
el tema de la inversión en ciencia en 

este proceso  eleccio-
nario? 

OPINIONES
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RESULTADOS DEL ÍNDICE DE CALIDAD DE VIDA LABORAL: SODEXO SERVICIOS DE BENEFICIOS E INCENTIVOS

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

 El porcentaje de insatisfacción la-
boral en las mujeres es un 45% supe-
rior al de los hombres, esto, de acuer-
do al estudio realizado por Sodexo 
Servicios de Beneficios e Incentivos 
a una muestra total de 630 empre-
sas a lo largo del país. 

Y la satisfacción laboral de los 
chilenos alcanza un 65%, porcenta-
je que disminuyó en un 2% en rela-
ción a los resultados obtenidos en 
2015 (67%. Ver gráfico). 

Entre los beneficios mejor evalua-
dos por los trabajadores se encuen-
tran: horarios de trabajo más cortos 
los días viernes (90%) y horario de ve-
rano (90%). 
 
Trabajadoras 

Ahora bien, junto con demostrar-
se que las mujeres son menos felices 
en sus trabajos, éstas también pre-
sentan la tasa más alta de licencias 
médicas en el último año, con un 
27% (explicado en gran medida por 
el factor maternidad).  

Pero resalta un hecho clave que 
a todas luces debiera ser tomado 
en cuenta por cualquier empresa 
en el proceso de reclutamiento 
de personal. Sí, porque un 91% 
de las encuestadas está alta-
mente comprometida con 
su trabajo. 

Pero el informe también 
demostró que las mujeres 
se sienten con menos 
oportunidades de movili-
dad (58% mujeres v/s 73% 
hombres) y con menores 
oportunidades de ascenso 
(53% mujeres v/s 72% hom-
bres), confirmando así una 
marcada tendencia histórica 
del comportamiento laboral 
chileno, pese a ciertos avances 
en la materia. 

 
Mirada de género 

Y este índice hace 
un zoom al tema de la sa-
tisfacción laboral en las 
mujeres: 

Sobre el 91% de nivel de 
compromiso hacia el tra-
bajo, esto permite deducir 
que la satisfacción no 
pasa por falta de com-
promiso, sino que, a 
diferencia de los 
hombres, buscan 
trabajos con una 
jornada laboral 
más f lexible y el 
apoyo del equipo 
de trabajo, de mane-
ra de poder compatibi-

Satisfacción laboral: mujeres están más 
comprometidas, pero son menos felices
Además, ellas presentan la tasa más alta de licencias médicas en el último año, con un 27%.  
No obstante, un 91% de las encuestadas está altamente involucrada con su trabajo.

paces para poder desarrollarse en 
áreas y labores consideradas tradi-
cionalmente para hombres y, por 
otro lado, concientizar y educar a los 
hombres para que sean capaces de 
entender el gran valor que tiene con-
tar con mujeres dentro de las orga-
nizaciones, y con ello comprender 
que las capacidades, tanto de muje-
res como de hombres, no están suje-
tas a la condición de género. Así 
como también mejorar las condi-
ciones laborales, en la dirección de 
poder conciliar la vida personal y 
familiar con la vida laboral”. 

Para el docente de Administración 
de Recursos Humanos de Duoc UC 
sede Concepción, Claudio Sánchez, 
los principales desafíos se relacio-
nan con generar cambios significati-
vos en la ley que, entre otros aspec-
tos, favorezcan la productividad, la 
movilidad y flexibilidad laboral; de 
manera tal que al empleador no le ge-

nere conflictos contratar a un hom-
bre o a una mujer para un deter-

minado puesto de trabajo. “Esto 
debería hacer que en el largo 
plazo se produzcan cambios 
en la cultura de las organiza-
ciones y la discusión no esté 
centrada en las brechas de 

género”. 
Por su parte, la subdirectora 

de RR.HH. de la Universidad An-
drés Bello y docente de la Fa-

cultad de Ingeniería en las 
áreas de RR.HH y Gestión 

Organizacional, Patricia Her-
nández, esta realidad también 

exige que las empresas desarrollen 
políticas de RR.HH en atención a la 
paridad y equidad de género. “Si 

bien existe un marco regulatorio 
mayor que hace una década 

atrás, resulta un tanto insufi-
ciente para que las empre-

sas, independiente de su ta-
maño, rubro y cultura, de-
sarrollen programas de 
equidad de género más a 
largo plazo y con proce-
sos de mayor impacto. 

También  hay que refor-
zar las regulaciones aso-

ciadas a la protección de la ANDR[ES OREÑA

24%
es superada Santiago en satisfacción laboral respecto a regiones.  
Y en movilidad laboral, la satisfacción de regiones supera en un 24% a la capital 
nacional.

lizar de mejor manera su vida perso-
nal y profesional, detalla el índice 
realizado por Sodexo. 

Asimismo, se destacan otros ítems, 
como: 

> Falta de reconocimiento: el es-
tudio revela que existe una per-

cepción más baja de recono-
cimiento por parte de las 
mujeres en su trabajo en re-
lación a la de los hombres. 

Esto apunta directamente a los be-
neficios y a bonos adicionales a su 
sueldo. 

> Faltan oportunidades de desa-
rrollo personal: se observa que las 
mujeres se sienten con menos opor-
tunidades de movilidad (58% muje-
res v/s 73% hombres) y con meno-
res oportunidades de ascenso (53% 

mujeres v/s 72% 
hombres). 
 
Los desafíos 

A la hora de 
pensar en acortar 

la brecha entre mu-
jeres y hombres al in-

terior de las empre-
sas, se hace necesario 

erradicar una serie de 
prácticas. 

Así, lo consideró la so-
cióloga y académica 
de Ingeniería Comer-

cial de la Universidad 
San Sebastián, Alina Mu-

ñoz, dijo que pese a los avan-

ces en materia de inclusión y dere-
chos, las mujeres deben estar conti-
nuamente validándose delante de 
sus pares y superiores, y demostran-
do cuán idóneas son para un cargo 
determinado.  

“Reflejo de ello es que las mujeres 
sienten que cuentan con menos 
oportunidades de movilidad y con 
menos oportunidades de ascenso 
que los hombres. Lo anterior deja 
muy poco espacio para el error, 
transformándolas en empleadas tre-
mendamente eficientes, pero mu-
chas veces sobre exigidas y recarga-
das laboralmente. Lo anterior con-
duce, además, a que muchas mujeres 
acepten condiciones laborales pre-

carias a cambio del trabajo per se. 
Nuestro desafío se instala en 
educar, educar a mujeres para 
que se vean, sientan y crean ca-

IPC
Enero

12 meses

0,5%
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maternidad”.  
La experta en recursos humanos 

de la Unab, Patricia Hernández, sos-
tuvo que se continúan dando situa-
ciones de desvinculaciones a muje-
res durante el embarazo o cambios 
de funciones y/o puesto de trabajo 
tras la reincorporación luego del 
posnatal. Mientras no exista un ma-
yor marco regulatorio en este ámbi-
to y un cambio cultural por parte de 
algunos empleadores en términos 
de que la maternidad no es sinónimo 
de ineficiencia, resulta difícil avan-
zar, estimó.  

“¿Por qué? Porque esta creen-
cia impacta fuertemente en los 

das, limpias y de calidad y la duración 
de las jornadas de trabajo, las buenas 
relaciones en los equipos de trabajo, 
y trato respetuoso que hay entre los 
pares y de los jefes, son otros de los 
aspectos mejor evaluados. 
 
Menos satisfechos 

Los aspectos en los cuales los tra-
bajadores chilenos están menos sa-
tisfechos se relacionan principal-
mente con la dimensión de Desarro-
llo Personal y Salud y Bienestar. 

Por una parte, hay menos satis-
facción con las oportunidades de 
ascenso, movilidad y capacita-
ción. Y por otro lado, las empresas 
no estarían cumpliendo con las 
expectativas que permiten a sus 
colaboradores equilibrar la vida 
laboral con la personal, sumado a 
la carga de trabajo y los tiempos 
para almorzar. 

Además, existe insatisfacción en 
cómo las empresas se preocupan de 
la salud física y mental, y de los tipos 
de alimentación que ofrecen. En este 
aspecto, menos de la mitad de las 
empresas encuestadas cuentan con 
beneficios asociados a bienestar y 
salud, como lo son seguros (vida, ca-
tastróficos y de salud), o programas 
de vida saludable.

18%
de los millenials (menores de 34 años) se 
siente insatisfecho laboralmente en rela-
ción a cómo es catalogado su trabajo. 

24%
El estudio comprueba que las mujeres 
menores de 34 años son las que más 
presentan licencias médicas.

Licencias médicas 
Adicionalmente, a nivel país, San-

tiago presenta un mayor porcentaje 
de licencias médicas v/s regiones 
con un 24%. El estudio revela que las 
mujeres menores de 34 años son 
aquellas que presentan mayor can-
tidad de licencias médicas con un 
24%, esto se puede atribuir a licencias 
por maternidad. 

Lo mejor evaluado 
Específicamente, los aspectos con 

los cuáles los trabajadores chilenos 
están más satisfechos se refieren a las 
dimensiones de Facilidad y Eficien-
cia, y Relaciones Interpersonales. Es 
decir, con disponer de herramien-
tas, tecnología y canales de comuni-
cación eficientes para desarrollar 
bien su trabajo. Instalaciones cómo-

procesos de reclutamiento para 
algunos puestos, definición de re-
muneraciones, planes de movili-
dad interna, promociones etc. No 
debiera ser hoy un criterio el géne-
ro, sino las capacidades técnicas y 
habilidades de los trabajadores y 
trabajadoras”. 
 
Punto geográfico 

Y este índice va más allá.  
Desde el punto de vista geográfico, 

el nivel de satisfacción de los traba-
jadores en regiones es un 24% supe-
rior al de Santiago. 

En cuanto a las oportunidades de 
movilidad laboral, la satisfacción en 
regiones supera en un 26% a la de 
Santiago. 
 
Edad 

Y según rango etario, el índice da 
cuenta de que las personas mayores 
de 50 años están, en promedio, un 
19% más satisfechas laboralmente 
que la generación millenials (meno-
res de 34 años). Sin embargo, en com-
paración a 2015 presentan un 20% 
menos de satisfacción laboral. 

De los millenials, el 18% declaró 
sentirse insatisfecho con la forma en 
que reconocen su trabajo: 1 de cada 
4 se siente insatisfecho con las felici-
taciones y agradecimientos por par-
te de su jefatura y solamente un 56% 
está satisfecho con bonos y benefi-
cios adicionales a su sueldo. 
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ENTRETELONES EXCLUSIVOS DE LA REUNIÓN EXTRAORDINARIA DE SOCIOS

Marcelo Castro 
Contacto@diarioconcepcion.cl

El ambiente en el Club Providen-
cia de Santiago la tarde de este vier-
nes 3 de marzo era tenso. En esta 
ocasión, llegaron hasta el recinto de 
avenida Pocuro más de 150 perso-
nas pertenecientes a las 89 socieda-
des médicas de Empresas Masvida 
-85 corresponden a la isapre y 4 a 
MV Clinical- para la que en un prin-
cipio fue una junta extraordinaria 
para conocer la oferta de Gamma 
Capital que fue retirada, pasando a 
la de Nexus de manera informal, 
por lo que la nueva convocatoria 
para el martes 7 sería clave para 
los socios inversores, ya que deben 
decidir si la aceptan o no. Sin em-
bargo, pese a que el directorio se in-
clina por los norteamericanos, al-
gunos grupos inversores sospechan 
de uso de información privilegiada. 

Fue así como la mayoría de los 
asistentes provenían de Concepción, 
quienes llegaron con 45 minutos de 
antelación al lugar, a bordo de un bus 
que los trasladó desde el Hotel Ken-
nedy en donde se están alojando. En 
el recinto, fueron conducidos hasta 
un salón alejado de la entrada, 
donde se encontraba el principal 
protagonista de la cita, Claudio 
Santander Kelly. 

El médico cirujano, presidente 
del directorio de empresas Masvida, 
llegó a las 18:30 horas de riguroso 
azul y no quiso contestar las pre-
guntas de Diario Concepción. Al in-
terior del recinto subió hasta el ter-
cer piso, donde se ubica el salón 
que fue rentado por la empresa. 

Minutos antes de la hora de ini-
cio, el centenar de asistentes si-
guieron los pasos de Santander, en-
tre ellos el abogado Remberto Val-
dés, quien presentó antecedentes 
sobre la falta de liquidez de  $57 mil 
millones al interior de la firma. 

 El jurista, que representa a casi 
500 socios, estima la mayor preocu-
pación de los médicos son los 500 
mil afiliados que tiene Masvida. 
“Nos parece que la justicia y el fis-
cal Carlos Gajardo deben resolver 
la controversia sobre las responsa-
bilidades en esta crisis. Esperamos 
que no aumente el plazo de este 
‘corralito’”, afirmó. 

Eso sí, Valdés llegó con un as bajo 
la manga que no pudo utilizar: la 
presentación en la casa matriz de 
Masvida en Concepción, de la pe-
tición de renuncia de todo el direc-
torio, cosa que no ocurrió. 

 
La oferta norteamericana 

Justo a las 19:15 horas, se dio ini-
cio a la reunión con los socios pre-
sentes. Minutos más tarde entraron 
en el Club Jacques Gliksberg y 
Eduardo Sánchez, del Fondo Ne-
xus Partners I LLC a explicarle a 
los asistentes la oferta que hicieron 
por la cartera de clientes de la ase-
guradora. En tanto, los medios de 
comunicación fueron ubicados en 
otro salón del recinto y se impidió el 
acceso a la toma de imágenes por 
parte de los canales de televisión. 

La exposición del grupo se ex-
tendió por 90 minutos y estuvo 

Socios de Masvida dudan de Nexus y 
sospechan uso de información privilegiada

ROMILIO PASMIÑO G.

Durante la cita, los asistentes pudieron escuchar la oferta de Nexus Partners, 
la que, según uno de los directores, debiera ser la definitiva. Sin embargo, aún 
hay dudas en las 84 agrupaciones de inversionistas en que Santander sigue 
dividiendo aguas. Incluso llamaron a sus detractores “penquistas resentidos”.
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Nexus. Sin embargo, hay cuestionamientos por parte de algunos sectores, quienes 
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marcada por tres episodios. El pri-
mero fue el plazo para concretar la 
transacción, que tiene como fecha 
límite este martes 7 de marzo. Se-
gún los asistentes, la empresa les 
habría señalado que después de 
ese día, el negocio simplemente se 
caía, lo que los deja atado de manos 
ante otras ofertas que piden anali-
zar, como la Southern Cross. 

Desde Nexus, Jacques Gliksberg, 
managing partner de la firma, ex-
plicó  “es un trabajo de carpintería 
que requiere tiempo”. En relación 
a las investigaciones judiciales, la 
nueva empresa se muestra dis-
puesta a colaborar con la Fiscalía, 
pero no debería incidir. 

Como segundo episodio, se escu-
charon algunos cuestionamientos 
respecto al rol del representante de 
Nexus en Chile, Eduardo Sánchez, 
con la Isapre Optima, que fue com-
prada por la firma norteamericana 
en febrero pasado y a la cual se pre-
tende traspasar la cartera de clientes. 

 Las dudas se deben a que Sán-
chez es fundador de Optima, la que 
en febrero pasado se vendió a Nexus 
Capital. Algunos de los asistentes 
plantearon que podría existir uso 
de información privilegiada por 
parte de la nueva firma. 

 
Cuestionamientos a la directiva 

El tercer episodio de la primera 
parte de la junta, ocurrió cuando el 
representante de Nexus comentó 
que la actual situación de la em-
presa es “lamentable y que la fil-
tración de antecedentes a los me-
dios de comunicación provocaba 
mucho daño a la institución, lo 

que es una pena”. 
Frase que tuvo una respuesta 

desde miembros del directorio, 
donde se acusó a los médicos pre-
sentes de ser los responsables de la 
actual crisis de Masvida.  

Algunos asistentes se refirieron en 
duros términos a la gestión de Claudio 
Santander, sindicándolo como princi-
pal responsable de lo que vive actual-
mente la isapre. El episodio fue apaci-
guado por el representante de Nexus, 
dando paso a la siguiente pregunta. 

Tras la salida de los norteamerica-
nos, continuó la reunión entre los so-
cios, en donde siguieron los cuestio-
namientos a la directiva en general. 
Ésta presentó su renuncia al cargo, 
pero la salida quedó postergada 
hasta la junta de abril próximo, pues 
deberán ser ellos quienes firmen el 
acuerdo con el nuevo socio. 

 
“Resentidos de Concepción” 

Pasadas las 22 horas comenza-
ron a salir los asistentes a la reu-
nión, uno de los primeros en salir 
fue el presidente de una de las so-
ciedades, el médico Alex Anisch, 
quien confirmó lo tenso que estu-
vieron los ánimos en la reunión. 
“Nuestra intención no es vender. 
Nosotros creamos esto para los mé-
dicos, lo único que esperamos es no 
perder la isapre, los beneficios y los 
afiliados”, declaró.  

Además, puntualizó que “será el  
directorio el que tendrá que acordar 
y firmar, puesto que no llegamos a 
los plazos”. 

Otro de los que salió molestó fue el 
médico penquista Enzo Pettinelli, 
quien mientras daba declaraciones a 

RAPHAEL SIERRA P.

los medios presentes, fue interpelado 
por otro de los socios, quien lo acusó 
de pertenecer “al grupo de los resen-
tidos de Concepción, que tiene algo 
personal en contra de Santander”. 

 También se dijo que “se nota que 
existen cosas que no son atingentes 
a lo que estamos viviendo en la isa-
pre. Todos esperamos salvar a Mas-
vida con la oferta de Nexus”. 

Pese al emplazamiento, Pettinelli, 
señaló que se fue una reunión posi-
tiva, ya que “muchos logramos expo-
ner nuestros puntos de vista y lo 
que esperamos de Masvida. Acá no 
hay un quiebre, sino que muchas 
posturas que deben ser conciliadas”. 

El único miembro del directorio 
de Masvida que accedió a responder 
preguntas a la prensa fue el director 
Ricardo Burmeister, bajando el per-
fil a la división, calificando la reunión 
como “entretenida e interesante”. 

Aseguró que, pese a toda la ten-
sión existente,  las relaciones entre 
el directorio y los socios es buena. 
Al ser consultado por la renuncia de 
la plana directiva, expresó que “esto 
es algo privativo y personal. Cada 
uno hace lo que parezca. La renun-
cia de Claudio Santander es otro 
cuento”.  

A juicio de Burmeister, ya pueden 
darse por finalizadas las conversa-
ciones con otras compañías, puesto 
que “la opinión sobre Nexus es una 
sola y es mayoría”. 

Tras la cita, los médicos de Con-
cepción se devolvieron al hotel en el 
mismo bus, en donde permanece-
rán hasta el lunes, cuando sosten-
drán una reunión con el Superinten-
dente de Salud, Sebastián Pavlovic. 

El ejecutivo más esperado por 
los medios de comunicación, el 
presidente Claudio Santander Ke-
lly, salió por la parte trasera del re-
cinto, evitando las cámaras y a los 
periodistas. Algunos de los socios 
asistentes creen que la salida de 
Santander de Masvida será de la 
misma forma.

La Empresa Nacional del Pe-
tróleo (Enap) obtuvo al 30 de di-
ciembre de 2016 utilidades por 
US$ 183 millones, cifra que se 
compara positivamente con los 
US$ 170 millones alcanzados en 
2015. En tanto –como muestra 
del fortalecimiento financiero 
que ha tenido la empresa esta-
tal durante la actual administra-
ción – el patrimonio de la com-
pañía llegó a US$ 807 millones, 
superando los US$ 701 millo-
nes obtenidos el año anterior y 
muy por sobre los US$ 83 millo-
nes que la empresa tenía en 
2012.  

Por otra parte, la compañía lo-
gró un Ebitda de US$ 678 millo-
nes, alcanzando por cuarto año 
consecutivo una cifra sobre los 
US$ 600 millones, en línea con lo 
comprometido en su Plan Estra-
tégico al 2025. Esto incluye un au-
mento en el margen de Ebitda, el 
cual ascendió a un 13,1% compa-
rado con el 11,7% del ejercicio an-
terior.  

Cabe hacer notar que durante 
el cuarto trimestre de 2016, Enap 
registró utilidades por US$ 83 mi-
llones, lo que se compara con la 
pérdida de US$ 70 millones del 
mismo período en 2015. Asimis-
mo, entre octubre y diciembre pa-
sado la compañía logró un Ebitda 
de US$ 150 millones, 95% más alto 
respecto de 2015.  

Enap logró US$183 
millones en utilidades

 “Hemos conseguido aumentar 
las utilidades y nuestro patrimo-
nio en momentos en que las gran-
des petroleras del mundo han te-
nido bajas o pérdidas. Gracias a 
un gran esfuerzo en gestión, he-
mos sido capaces de estabilizar y 
fortalecer financieramente a 
Enap”, afirmó el gerente general 
de la estatal, Marcelo Tokman.

Entel logra conectar a 122 localidades 
del Bío Bío tras invertir US$41 millones 

Contestar una llamada o recibir 
un mensaje en el celular ya no será 
algo imposible para muchas perso-
nas de la Región del Bío Bío, luego 
de que  se entregara la fase final del 
programa “Conectando Chile” de 
Entel, que otorgó conectividad a 
122 localidades aisladas de la Re-
gión, con una inversión estimada 
en US$ 41 millones. 

Pueblos como Los Troncos, 
Puerto Norte, Butamalal Bajo y La 
Aguada, entre otros, recibieron 
conectividad de voz y datos, lo 
que beneficiará a personas que 
en su mayoría nunca se habían 
podido comunicar directamente 
desde los lugares en que habitan.    

“Estamos muy contentos por 

Pernoctaciones turísticas aumentaron 
en 4,5% durante el mes de enero

Las pernoctaciones turísti-
cas de la Región anotaron un 
aumento interanual en enero 
de 2017 de   un 4,5%, contabili-
zando así Se contabilizaron 118 
mil 519 alojamientos. 

Por su parte, las Llegadas a la 
Región aumentaron en 1,8%, inci-
dido por el mayor arribo de turis-
tas extranjeros. Concepción y alre-
dedores y Chillán y Valle Las Tran-
cas registraron alza interanual. 

La Tarifa Promedio (ADR) re-
gistró una disminución de 1,0% 
con respecto a igual mes del año 
2016. Concepción y alrededores y 

Los alojamientos en la Región 
de residentes en chile totalizaron 
107.044, 1,6% más que enero de 

2016. De los extranjeros corres-
ponden al 9,7% del total regional, 
y presentaron un aumento de 
43,5% con respecto a igual mes del 
año anterior. ( FPS)

ARCHIVO

ARCHIVO

MARCELO TOKMAN valoró el 
logro en medio de la contracción.

haber completado este gran desa-
fío de conectar a tantas zonas ais-
ladas del país. Iniciativas como 
‘Conectando Chile’ nos permiten 
avanzar en nuestra misión de con-
tribuir al desarrollo de las comu-
nidades, trabajar para que las per-
sonas vivan mejor conectadas y 
mejorar la calidad de vida de los 
chilenos. La tecnología nos acer-
ca y nos iguala a todos”, explicó el  
gerente de Regulación y Asuntos 
Corporativos de Entel, explicó 
Manuel Araya. 

A nivel nacional, el plan conectó 
a más de 708 zonas aisladas. Ade-
más, entregó cobertura  en 373 ki-
lómetros de carreteras y 212 escue-
las rurales. (FPS)
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Dulce reencuentro  
con los padres al finalizar 

las clases En las afueras del Lycée Charles de Gaulle se vivió un mo-
mento especial cuando los alumnos se reencontraron con 
sus padres después del primer día de clase. Finalizada la 
jornada, abrazos y alegría fueron parte de un encuentro que 
marca el inicio de un nuevo año académico y de grandes 
desafíos. 

KYLLIAN SALDE y Damaris Villa.

SERGIO y 
Roberto Castro.

LUCAS ROMERO y Javiera Martínez.

FELIPE, Josefa, 
Sebastián y Ema 
King junto a 
Paola Martínez.

SIMONA y Juan 
Pablo Ross 
junto a Josefa 
Martínez y 
Carmen Gloria 
Larson.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

VIOLETA 
MONTERO junto 

a Elena y  
Armando Cartes.

MARIANNE SCHNETTLER y Diego Soto.

GABRIEL, 
Andrés y 

Miguel 
Cruz.

ELENA, Aurelio y Ángeles Maira.

AMPARO, Francisco y Clemente Bañados.

BEATRIZ SLIER, 
Guacolda Vargas y 

Felipe Slier.
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Bienvenida a los alumnos 
del Colegio Alemán

El Colegio Alemán de Concepción inicia año es-
colar con un acto frente a alumnos (de 2do Básico 
a 4to Medio), docentes, educadoras y co-educado-
ras. Destacaron la bienvenida del nuevo Director 
Torben Würth a la comunidad escolar y a los nue-
vos profesores que se integran este año 2017. 
También se realizó el reconocimiento de los 
alumnos que aprobaron las pruebas estan-
darizadas internacionales de alemán e in-
glés; al mejor puntaje PSU y a alumnos 
que concluyeron con éxito talleres y 
concursos extra programáticos. Ade-
más, alumnas contaron su experiencia 
de la gira de estudios a Alemania 2016 
con imágenes y un video.

MARTÍN BRANDT y Jaime Mejías.
BENJAMÍN MORA, Tomás Larronde y 
Smiljan Dedic.

FERNANDA PARODI y María José Rozas. MARÍA JOSÉ OCHOA, Valentina Ruf y Martina Gutiérrez.

VICENTE MARTÍNEZ, Günther Schepp, Felipe Winkler y Matías Herrera.MARÍA JOSÉ QUIROZ, Catalina Osben y Francisca Sutter.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Sociales

CATALINA MÉNDEZ, 
Francisca Gruebler y 
Claudia Núñez.

ELENA 
VALDOVINOS  y 
Agustina Muñoz.

JULIETA 
MUÑOZ  

y 
Florencia 

Gazale.

DOCENTES saludan a los alumnos 
en su primer día de clases.
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AGUSTÍN ÁVALOR, Constanza 
Torres, Isidora Maza y  

Enzo Troncoso.

Alumnos comparten con sus profesores en el 

Colegio Concepción  
de Pedro de Valdivia

Compartiendo junto a sus profeso-
res y compañeros los alumnos del Co-
legio Concepción de Pedro de Val-
divia comenzaron un nuevo año 
escolar siguiendo los valores que 
Coemco transmite en cada uno 
de sus procesos formativos , refle-
jados en los conocimientos y ha-
bilidades que adquieren los jó-
venes en las aulas y en las activi-
dades extraprogramáticas.

MATÍAS PINTO 
y Valeria Cáceres.

DANIELLA HAINDL y Sebastián Pino.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

DENISSE HEBLES y Natalia Inostroza.

JAVIER NETZ 
y Carla Palma.

NICOLÁS WAGEMANN y Máximo Poblete.

NICOLÁS SEGUEL, Ivonne Figueroa y Florencia Toledo.

PAULA BUSTOS, Matías Ojeda y Pamela Tobar.
MAITE DE LA FUENTE, Patricia Jerez e 

Ignacia Medina.

IGNACIO BÁEZ y Hernando Chacón.
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FRANCISCA PERÓ GLUBER:

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Se volvió a enamorar de la ciu-
dad luego de visitarla en noviembre 
del año pasado, cuando vino a ser 
parte de unos cursos de Gestión y 
Programación de Espacios Cultu-
rales. No venía desde pequeña a 
Concepción y le encantó la cierta 
“mística” y “magia gris” que envuel-
va a la capital regional, picándole 
el bichito de querer vivir aquí. 

Una visita que resultó casi como 
una señal, ya que en diciembre una 
amiga le envió el link para postular 
al cargo de Directora Ejecutiva del 
futuro Teatro Regional del Bío Bío. 
“Leí la descripción del cargo y me 
sentí muy identificada con los re-
querimientos profesionales, por lo 
que decidí postular. Así de simple”, 
cuenta Francisca Peró Gluber. 

Finalmente, la actriz egresada 
de la Pontificia Universidad Cató-
lica de Chile, Bachiller en Humani-
dades, y ex coordinadora de pro-
gramación del Centro Cultural Ga-
briela Mistral (GAM), se quedó con 
el cargo, luego de un proceso que 
estuvo a cargo de Irade y que se ex-
tendió por cerca de dos meses. “A 
medida que fue avanzando el pro-
ceso me fui enterando de más de-
talles del proyecto y me fui encan-
tando más con la idea. Trabajé mu-
chos años en el GAM y me tocó ver 
el crecimiento de un proyecto que 
tiene algunas similitudes, enton-
ces me parecía muy interesante 
poder partir desde cero con un es-
pacio así y aplicar esa experien-
cia”, confesó la también experta 
en inglés. 

- Es un desafío no menor 
- Es un súper desafío en el que voy 

a necesitar la colaboración de todas 
las partes involucradas, las cuales ya 
han estado trabajando. Estos días 
me he reunido con Marcia Orellana 
-directora regional del Consejo de la 
Cultura y las Artes- y Mario Cabre-
ra -presidente de la Corporación 
Cultural del Teatro Regional-, per-
sonas que han estado liderando la 
gestión del proyecto y también todo 
el directorio que conforma la corpo-
ración. No realizaré el trabajo sola, 
se armará un equipo y también es-
tán los artistas locales que igual for-
marán parte del espacio. Es un gran 
y hermoso desafío. 

- ¿Cómo encuentras que fue 
el proceso de elección del Di-
rector Ejecutivo en general? 
¿Fue ejecutado de buena mane-
ra? ¿Transparente? 

- Me pareció súper transparente. 
Fui también dirigente sindical  en 
el GAM, y una de las gestiones que 
trabajamos con el sindicato fue 

“Es un súper desafío en el que voy a 
necesitar la colaboración de todas  
las partes involucradas”
La electa Directora Ejecutiva del Teatro Regional del Bío Bío, en conversación con Diario 
Concepción, se refirió a las distintas aristas del proyecto y las grandes tareas que debe abordar.  

FOTOS:ISIDORO VALENZUELA M.



Diario Concepción Domingo 5 de marzo de 2017 19

promover que existiera transpa-
rencia en los procesos de contrata-
ción, y este proceso me pareció muy 
transparente. Se publicó a través 
de distintos medios -impresos y di-
gitales-, envié mi currículum como 
cualquier ciudadano, me llamaron 
para una primera entrevista, luego 
a una segunda con otros cinco se-
leccionados en un proceso que se 
extendió por cerca de 4 horas, pos-
terior a ello dos entrevistas más, 
además de pruebas bastante difí-
ciles de lógica e inglés. Un proceso 
súper serio. Estoy muy orgullosa de 
haberlo ganado, porque fue algo 
muy difícil. De hecho, ese mismo 
proceso me hace sentirme con la ca-
pacidad de asumir el cargo. 

- ¿Te enteraste de la cierta po-
lémica generada por una perso-
na, ex integrante del directorio 
de la Corporación Cultural del 
Teatro Regional, quien presentó 
antecedentes a la Contraloría 
sobre  las presuntas irregulari-
dades de esta entidad, a la par de 
que ella había postulado tam-
bién al cargo que finalmente ob-
tuviste tú? ¿Cuáles son tus im-
presiones al respecto? 

- Me enteré a través de la prensa. 
Tengo la mejor impresión de ella, 
porque me tocó conocerla en el 
proceso, me parece una persona 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

- Estamos bastante avanzados. 
Estoy asombrada, hay un gran tra-
bajo detrás, se ha hecho un buen 
trabajo. Es natural que la comuni-
dad esté ansiosa y nerviosa, pero 
me parece que estamos a buen 
tiempo de lograr los objetivos del 
último trimestre de este año y el 
primero del 2018, tanto económica-
mente como en las gestiones que se 
han avanzado en la programación 
de las salas. No se puede adelantar 
qué es lo que será, ya que se están 
cerrando algunas cosas y es una 
sorpresa que anunciaremos en su 
momento adecuado. Sí se ha avan-
zado bastante. 

- Específicamente, ¿cuáles se-
rán tus funciones aparte de lo 
programático? 

- Lo primero es armar un buen 
equipo de trabajo para poder cum-
plir todos los objetivos, o sea, está 
el objetivo artístico del teatro que 
por supuesto si me eligieron a mí 
es por algo. Yo era coordinadora de 
la programación artística del GAM 
y  obviamente mi sello va por ese 
lado. Sin duda, mi responsabili-
dad es ampliar las fuentes de fi-
nanciamiento, conseguirlo tanto 
desde las vías estatales existentes 
como de las privadas que poda-
mos acceder, y a su vez, generar lí-
neas propias del teatro para que se 
autofinancie, sin que eso merme el 
objetivo artístico que tiene el espa-
cio. Son los desafíos de espacios 
con estas características. En resu-
men, y a grandes rasgos, tengo que 
lideran un equipo de trabajo, y pro-
yectar artística y económicamen-
te la sala. 

- Profundizando en el tema del 
financiamiento, ¿se proyecta una 
subvención fija o aportes direc-
tos como los que reciben varios 
espacios capitalinos, entre ellos 
mismos el GAM, para que el Trbb 

La inauguración y apertura 
del anhelado espacio está 
programado antes de fin de 
año, entre los meses de 
octubre y noviembre.

Apertura antes de 
fin de año

Aparte de las dos salas 
importantes, el Trbb tendrá 
espacios para ensayo y 
creación artística, más un 
espacio común o hall.

Más que dos salas 
grandes

que trabajó mucho por el proyec-
to y lo demás creo que son proble-
máticas que se generan dentro de 
los directorios que son muy natu-
rales en proyectos como estos. Son 
cerca de 25 años que más o menos 
han esperado por un espacio así, es 
algo casi obvio que surjan diferen-
cias de opiniones, reclamos, no me 
sorprende. Hay mucha pasión aquí, 
y estando esto presente ocurren 
diferencias. 

- ¿De qué manera se integrarán 
los artistas locales en este pro-
yecto, que pese al avance de su 
construcción, aún lo ven lejano 
y complejo de acceder? 

-  Me parece, al menos en el plan 
de gestión que he revisado, están 
involucrados. Constantemente, 
uno de los objetivos del teatro es 
acoger a la creación local y eso me 
parece fundamental. Es un teatro 
regional, por lo tanto tiene que 
considerar una programación con 
artistas locales, a los cuales no los 
conozco en su mayoría y formal-
mente desde el cargo tendré que re-
unirme con ellos y ver de qué ma-
nera los vamos a involucrar, hay 
que involucrarlos sí o sí. 

-  ¿Se tendrá de ejemplo el fun-
cionamiento de los otros teatros 
regionales? 

 - Sí claro que hay que revisar lo 
hecho por el Teatro del Maule, con 
una gestión bien interesante, tam-
bién el mismo GAM. Hay varios 
ejemplos de otras salas que pue-
den ir dando luces. No hay que in-
ventar la rueda, hay que observar y 
hacer una buena copia de otros lu-
gares y a la vez generar una identi-
dad propia y personal. 

- Antes de tu llegada se ha 
avanzado en varias cosas, entre 
esas la programación, la cual es-
taría asegurada la de este y el 
próximo año. ¿Es tan así? 

no sea un “elefante blanco”? 
- Hay que luchar por conseguir fi-

nanciamiento de distintas fuentes, 
no ‘poner los huevos en la misma 
canasta’. La situación económica 
de un país en crecimiento como 
Chile no creo que permita que un 
espacio como este obtenga un fi-
nanciamiento estable por parte del 
Estado. Sí me parece que el Estado 
siempre para asegurar el acceso y 
el derecho a la cultura, pero hay 
que vincularse también con el 
mundo privado, además de generar 
distintos tipos de eventos que pue-
dan hacer algún ingreso de recur-
sos. Tiene que ser algo mixto. Por 
mi experiencia el GAM tiene un fi-
nanciamiento estatal, pero no es 
del cien por ciento, es como del se-
senta por ciento y el resto se tiene 
que gestionar por distintas vías. Es 
así como se ha hecho cultura en 
nuestro país, no tenemos espacios 
que estén financiados en su totali-
dad por el Estado. Es una figura 
mixta que ha funcionado bien en 
distintos espacios.  

Siempre hay un poco de miedo 
con este tipo de espacios, es una 
frase que se escucha mucho -‘ele-
fante blanco’- y también pasó con 
el GAM, pero creo que si todos los 
agentes, tanto culturales como ar-
tísticos de la Región,  más los esta-
tales y privados, trabajamos por 
este espacio y queremos todos que 
funcione, lo vamos a tener progra-
mado y lleno de vida. 

- Descentralización es algo 
que el ministro Ottone siempre 
ha recalcado en cada una de sus 
visitas al Bío Bío, pero al mo-
mento de repartir los recursos 
queda en evidencia todo lo con-
trario, concentrándose todo en 
el centro... 

- Esperamos que eso se vaya mo-
dificando con el tiempo y que tam-
bién podamos acceder a un finan-
ciamiento mayor. Pero, por el mo-
mento, creo que hay que trabajar 
con lo que hay y con eso hacer lo 
mejor posible, y luego de hacer 
esa primera etapa buscar más. Es-
toy muy sorprendida de lo que ya 
hay, es un tremendo desafío obvia-
mente, hay un financiamiento ase-
gurado hasta cierto tiempo y hay 
que buscar para más adelante, 
pero siento que hay tiempo para 
hacerlo, no me parece que este-
mos atrasados. 

- Teniendo en cuenta que tu 
contratación está asegurada y 
estipulada por un año, ¿existe 
la posibilidad de que tu contra-
to se prolongue por más tiempo? 

- Para mí fue una sorpresa, al prin-
cipio no sabía que era sólo por un 
año, ya me había decidido emocio-
nalmente cuando supe que sería 
sólo por este tiempo. Creo que sí, si 
lo hago bien el primer año, y el direc-
torio queda conforme con mi ges-
tión, se tendría que extender. Es un 
proceso largo, similar al desarrollo 
de un bebé, sobreviven el primer 
año hasta llegar a gatear, luego ca-
minan, hablan y todo lo demás. O 
sea, tu recién puedes ver los efectos 
de una buena gestión unos cuatro 
años después, antes sería muy tris-
te precipitarse y no lo digo porque 
esté en el cargo. Se tiene que armar 
un equipo, el publico tiene que ir 
a las salas del teatro, que la gente 
acuda cuando tengamos nuestra 
programación definitiva, tienen 
que venir, es lo vital. 

LA CONSTRUCCIÓN DEL Teatro Regional del Bío Bío avanza a buen 
ritmo, llevando a la fecha un poco más de su 50%. En abril próximo se 
realizará la instalación de su cubierta o membrana. 
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CRITICA DE CINEEsteban Andaur 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Si hubo un leitmotiv en la 89ª entre-
ga de los Premios de la Academia, fue, 
cómo no, el Presidente Donald Trump. 
Fue una velada extraña. La comedia 
desplegada por el anfitrión, Jimmy 
Kimmel, fue elegante a veces, aguda y 
provocativa en sus alusiones a las po-
líticas migratorias del presidente y a su 
afición por Twitter; otras, como sus 
bromas a Matt Damon, estuvieron 
bien, pero fueron excesivas al punto 
que se volvieron irritantes. 

Y hubo otras bromas, como la refe-
rente al nombre más o menos compli-
cado de Mahershala Ali, que fue, por 
decir lo menos, incómoda. Está bien, 
impertinente. Fue irrespetuosa, y Ali 
tuvo que reírse nomás, pues nadie hu-
biese tenido otra alternativa en su lu-
gar. Ese tipo de chistes se repitieron de 
vez en cuando durante la ceremonia, 
pero Kimmel sabe decir hasta lo más 
agresivo con un desplante natural. No 
me molestaría verlo el próximo año, o 
cualquier año, como el anfitrión, pero 
no lo echaría de menos. 

Los discursos, como era de esperar, 
estuvieron teñidos con críticas solapa-
das y directas hacia The Donald. Uno 
de los momentos más incendiarios y 
conmovedores fue la declaración an-
timuro de Gael García Bernal. Admi-
ré su valentía e integridad, y su correc-
ta elección de palabras. No fue una de-
claración indecorosa, sin embargo, 
directa y empática con su pueblo. 

El problema real de este año, sin 
embargo, no fueron los discursos 
para mí. Fueron los premios en sí y sus 
circunstancias. 

 
Mejor Película Extranjera 

En protesta a la prohibición im-
puesta por Trump de aceptar a inmi-
grantes de países musulmanes en sue-
lo estadounidense, el cineasta iraní 
Asghar Farhadi decidió no asistir a la 
ceremonia, en la que su película The 
Salesman competía como Mejor Pelí-
cula Extranjera. Hasta entonces, la fa-
vorita en ganar era la magistral Toni 
Erdmann de Alemania.  

Después de la respuesta de Farha-
di, todo dio un giro que le dio un segun-
do Oscar en la categoría después de 
ganarlo cinco años antes por La sepa-
ración en 2012. Lo agradable del asun-
to, para mí, fue que el premio fue anun-
ciado por una de mis actrices favori-
tas, la leyenda del cine Shirley 
MacLaine. 

Pero el asunto es el siguiente: ¿de 
verdad premió la Academia a la mejor 
película de la categoría? 

Veamos. Toni Erdmann ha sido ca-
lificada como la mejor película de 
2016 por Film Comment, Sight & 
Sound, Cahiers de Cinéma, y yo. No 
The Salesman. Lo cual no quita el he-
cho de que este último sea un buen fil-
me. Sólo que no el mejor. Era fácil para 
Farhadi perderse la ceremonia en me-
dio del clima de odio que he sembra-
do el presidente estadounidense des-
de el día que ingresó a la Casa Blanca, 
y de esta forma, ganarse ese segundo 
Óscar. Pero él no es cuestionable, sino 
la Academia. 

Era de esperarse que el anfitrión, los 
discursos de aceptación y algunas in-
tervenciones de los presentadores alu-
dieran a la presidencia. Pero otra cosa 
muy diferente es que los propios pre-
mios sean entregados basándose en 
eso. Porque, en ese caso, no se está pre-
miando el cine, sino cualquier cosa 
que se aleje de los méritos artísticos 
del séptimo arte que se lograron du-
rante un año calendario. 

Lo anterior también me llama la 
atención, por decir lo menos, porque 
la candidata más fuerte, Toni Erd-

Oscar 2017, o el premio a lo 
políticamente correcto
Más allá del error con la mejor película, la Academia desaprovechó la oportunidad 
de dar un mensaje contundente contra medidas de Trump. En lugar de eso optó 
por premiar, postergando la calidad.

no se debía sólo al error descomunal 
del anuncio: estaba viviendo un mo-
mento histórico de los Óscar… aunque 
uno infame. Shirley MacLaine, her-
mana mayor de Warren, estaba estu-
pefacta en las primeras filas. 

En fin, la empresa consultora, Pri-
ce Waterhouse Coopers, olvidó des-
cartar el sobre duplicado que indica-
ba a Emma Stone como Mejor Actriz 
por La La Land. ¡Ajá, eso era! Y Warren 
y Faye cayeron. Cómo le pudieron ha-
cer una cosa así a Bonnie y Clyde, no 
me lo explico. 

En cualquier caso, creo que la con-
fusión se debió a que todos estábamos 
mentalizados en que La La Land ga-
naría, que ni Warren ni Faye, con el 
error frente a ellos, pudieron advertir-
lo. No es su culpa. ¿Cuándo se le había 
dado el mayor honor de Hollywood a 
un filme sobre un afroamericano gay 
y pobre? ¿Quién lo creería, aunque 
fuera el filme estadounidense mejor 
evaluado del año? 

Lo cierto es que Moonlight ganó, y 
es una ganadora revolucionaria por lo 
que significa para la sociedad especí-
fica que representa y, además, para el 
cine independiente, siendo la pelícu-
la más barata en llevarse la estatuilla 
(su presupuesto fue de $1.5 millones 
de dólares).  

Pienso que, al mismo tiempo, rec-
tifica lo que ocurrió con El color púr-
pura de Steven Spielberg, cinta en mu-
chos aspectos superior Moonlight. 
Con 11 nominaciones, no se llevó 
nada, siendo a la fecha la mayor per-
dedora en la historia de los premios. 
¿Cómo iban a darle el Óscar a Mejor 

Película (que lo merecía) a una histo-
ria sobre mujeres afroamericanas po-
bres de principios del siglo XX, y que 
también tocaba el tema del lesbianis-
mo? Se la dan a la que tiene a un pro-
tagonista varón, claro. 

 
The End… 

El asunto no termina aquí. Creo 
que la indignación general ante esta 
versión de los premios, se debe a que 
no muchos estaban realmente emo-
cionados por las películas en compe-
tencia. El cine afroamericano fue el 
mejor cine producido en EE.UU. en 
2016, por lo tanto, los ganadores de 
este año se lo merecían.  

Con todo, pese a la diversidad étni-
ca de los filmes, la mayoría de éstos re-
presentaban la opción segura. ¿Qué 
pasó con el cine independiente? Por 
ejemplo, La bruja de Robert Eggers te-
nía grandes posibilidades de gran-
jearse una nominación en categorías 
pesadas como Película, Director y 
Guion Original, y en técnicas. Fue po-
pular con la crítica y el público, mas ig-
norada por la Academia. 

La presencia de Meryl compitiendo 
por un Óscar se debió a que la Acade-
mia no sabe cómo manifestarse públi-
camente en contra de medidas políti-
cas repudiables; por lo tanto, utiliza 
sus premios para tal fin, los cuales, 
reitero, terminan siendo justamente 
cuestionados. 

En otras palabras, si iban a premiar 
a The Salesman como la Mejor Pelícu-
la Extranjera, ¿por qué no, sencilla-
mente, declarar la categoría desierta? 
¿O haberles dado a todos los directo-

res en competencia un Óscar? ¿O crear 
un premio humanitario especial que se 
entregue durante la ceremonia? Es 
una buena idea, ya que el mérito artís-
tico puro no está siendo reconocido. 

 
Oscar Vs. Trump 

El discurso de la presidenta de la 
Academia, Cheryl Boone Isaacs, no 
le hace ningún favor a las madres 
mexicanas deportadas hasta ahora, 
ni a los inmigrantes que no pueden 
entrar a EE.UU. ¿Por qué? Porque 
en su discurso nunca pronunció la 
palabra <<Trump>>. Si la Academia 
de las Artes y las Ciencias Cinema-
tográficas reacciona a través de sus 
galardones ante el presidente de la 
nación, lo hace mal. Debe hacerlo, 
precisamente, en el mismísimo dis-
curso de su propia presidenta. De-
masiadas buenas intenciones que 
demuestran la completa incapaci-
dad de los Premios Óscar, una ins-
tancia artística, de mostrarse, apro-
piadamente, como una instancia po-
lítica (que lo es). 

Si esa es la actitud, entonces ¿por 
qué no le dieron el Óscar a la verda-
dera Mejor Actriz Principal, Isabel-
le Huppert? Ella también es <<ex-
tranjera>>. ¿Y por qué no considera-
ron a Elle y Toni Erdmann para 
Mejor Película?  

Lo terrible es que podemos especu-
lar que la Academia no le quiso entre-
gar el Oscar a las mejores películas del 
año, por el simple hecho de que no 
eran producciones estadounidenses, 
valiéndose del subterfugio de la in-
certidumbre político-ética de su país. 
El remake de Toni Erdmann va a ale-
jar a los espectadores americanos del 
esplendor de la original, puesto que 
ellos desdeñan los subtítulos, caray. 

Aunque el error al final de la cere-
monia no hubiese ocurrido, seguiría-
mos riéndonos. 

 
Post créditos 

Oh, y sobre el Óscar al Mejor Ma-
quillaje y Peluquería de Escuadrón 
Suicida… Bueno, si el filme de su-
perhéroes fue vilipendiado por los 
críticos, debo decir que las malas pe-
lículas suelen tener virtudes, sobre 
todo en el aspecto técnico y estético, 
que fue lo que se reconoció el domin-
go. Escuadrón Suicida presentaba el 
trabajo más original en su categoría 
y tiene bien ganado su Oscar*. Así 
que si piensas que es mala, adelante, 
quédate tranquilo, puedes tener ra-
zón. Pero recuerdo que cuando la cri-
tiqué el año pasado, dije que era una 
experiencia visual bastante buena. 

*Nota del editor: ¡El trabajo de  ma-
quillaje de Star Trek Beyond era muy 
superior!

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

mann, está escrita y dirigida por una 
mujer, Maren Ade. ¿Hay algo sexista 
en medio de esto? Con todo, era más 
fácil para la Academia premiar a un 
director hombre ya ganador de un 
Óscar, justificándolo en cuestiones 
políticas, que a una mujer que acaba 
de hacer uno de los filmes más gran-
des de la década y que, además, ya 
cuenta con un remake americano a 
punto de comenzar su producción.  

O sea, no sólo Toni Erdmann ha 
sido abrazada por la crítica, sino que 
el público también ha quedado cauti-
vo de su irresistible historia de un pa-
dre y una hija fuera de lo común. 

 
¡Desastre, desastre! 

Ya que el 2017 marca el 50º aniver-
sario del estreno de Bonnie y Clyde, 
qué mejor que honrar al clásico de 
gánsteres que presentando el Oscar 
a la Mejor Película con sus sendos 
protagonistas, Faye Dunaway y Wa-
rren Beatty, ambos ganadores de la 
estatuilla.  

Warren abrió el sobre con el filme 
ganador. Se demoró en leer lo que 
contenía y, titubeando le entregó el so-
bre a Faye, quien proclamó a La La 
Land como la triunfadora. Minutos 
después, con todo el equipo del filme 
arriba del escenario y sus productores 
agradeciendo, uno de ellos, Jordan 
Horowitz, de pronto anunció que ha-
bía ocurrido un error, y que Moon-
light era la verdadera ganadora.  

No sé por cuánto rato contuve mi 
respiración frente a la tele. Jamás ha-
bía sucedido una cosa semejante en la 
historia de los premios. Mi impresión 
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Es uno de los eventos más esperados por los 
runners locales y se llevará a cabo desde el mis-
mo Puerto de Coronel. La media maratón de 
la comuna minera comenzará a las 9:00 horas, 
en las distancias de 5K, 10K y 21K. 

En tanto, en San Pedro de la Paz  se llevará 

a cabo la triatlón “Cruzando el Bío Bío”, La ac-
tividad contará con las modalidades de 1/4 de 
Iron Man (950 metros de natación, 45 km de 
ciclismo y 10.5 km de running); y Half Iron Man 
(1,9 km de natación, 90 km de ciclismo y 21 km 
de running).

Media Maratón en Coronel y triatlón en San Pedro
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Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl

Una semana complicada tuvo el 
plantel de básquetbol profesional 
de la Universidad de Concepción, 
pero en su búsqueda de solucio-
nes, tuvo ayer al menos una buena 
noticia. 

Lo anterior, debido a que en la 
previa del duelo que sostenía al cie-
rre de esta edición ante Español de 
Talca por la semifinal de la Confe-
rencia Norte de la Liga Nacional, la 
UdeC concretó el arribo del ala-pi-
vot estadounidense Anthony Dan-
dridge en reemplazo del lesionado 
poste británico Darren Phillip. 

Dangridge llegó a la UdeC prove-
niente del Sayago de Uruguay y ya 
registra un paso por Chile defen-
diendo la camiseta de Liceo Mixto 
en la temporada 2011-2012, equipo 
en el que compartió con los hoy 
universitarios Mauricio Cisternas y 
Patricio Briones.  

En la última liga charrúa, país en 
el que lleva varias temporadas, jugó 
27 partidos con un promedio de 
22,84 puntos por duelo. 

El reemplazo se llevó a cabo tras 
la autorización recibida por parte 
de la Liga Nacional el viernes por la 
noche, luego de que los exámenes 
médicos practicados a Darren Phi-
llip arrojaran un desgarro de 4,4 
centímetros en el gemelo interno de 
su pierna derecha, lesión que lo 
tendrá al menos tres semanas fue-
ra para su recuperación. 

Phillip deja el Campanil prome-
diando 21,5 puntos y 11,75 rebotes 

por partido. 
 

Jugar duro 
Motivado por este nuevo desafío 

en Chile señaló estar Anthony Dan-
dridge. El estadounidense indicó 
que no lo pensó dos veces al mo-
mento de decir llegar a la Universi-
dad de Concepción. 

“Mi agente me dijo un amigo  
como es DP (Darren Phillip) se ha-
bía lesionado, y no lo pensé dos ve-
ces para venir a ayudarlo. Vine aquí 
para apoyar al equipo también en 
estos play off ”, manifestó. “Conoz-
co a Akeem (Scott) y otros jugado-
res, y trataré de ayudarlos lo que 
más pueda”, argumentó también 
en relación a su llegada. 

Dandridge tuvo palabras tam-
bién para su paso por Chile en la 
temporada 2011-2012, en la que 
obtuvo un título nacional con Liceo 
Mixto enfrentando justamente a la 
UdeC.  

“Recuerdo muy bien mi paso por 
Los Andes en Liceo Mixto, la final 
que disputamos justamente aquí 
con la Universidad de Concepción, 
con un público muy bueno”, co-
mentó, argumentando también 
que “fueron muy buenos tiempos 
con Pato (Briones) y Mauro (Cis-
ternas), que espero poder repetir 
ahora acá en este equipo”. 

Ahora, para la llave ante Español 
de Talca -en la que esta noche a 
partir de las 21:00 horas se disputa-
rá el cuarto juego-, Dandridge sien-
te que tienen aún mucho por dar. 

“Tenemos que devolver la mano 
en Talca. Ellos ganaron uno en Con-
cepción, entonces nosotros tene-
mos que ganar uno de visita. Trata-
remos de trabajar duro para poder 
conseguirlo. La idea es venir y jugar 
duro. Hacer lo mejor que uno pue-
da”, manifestó. 

Al ser el nuevo extranjero un ju-
gador con características más de 
alero respecto a lo que venía reali-
zando Darren Phillip, el técnico de 
la UdeC, Carlos Musso, reconoció 
que deberán hacer algunas modifi-
caciones en su juego para poder 
acomodarlo. 

“En la inmediatez y la necesidad 
de tener que buscar un reemplazo 
contra el tiempo, tuvimos que cam-
biar al extranjero de puesto. Vamos 
a hacer algunas modificaciones 
para el equipo no se vea resentido”, 
señaló el estratega del Campanil.

UDEC

Jugó Anthony Dandridge 
en la última liga 
uruguaya con el cuadro 
del Sayago, 
promediando 22,84 
puntos por duelo.

Partidos
27

Para las 21:00 horas de hoy 
en Talca está agendado el 
cuarto juego de la llave 
entre Español y la U. de 
Concepción.

Un nuevo desafío 
esta noche

SEMIFINALES DE LA LIGA NACIONAL ENTRE LA UDEC Y ESPAÑOL DE TALCA

Dandrige regresó a Chile para 
reemplazar al lesionado Phillip
El alapivot estadounidense viene de defender al Sayago de Uruguay, equipo en el que jugó 27 
partidos y promedió 22,84 puntos. “Mi agente me dijo un amigo se había lesionado, y no lo pensé 
dos veces para venir a ayudarlo”, comentó a su llegada.
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en contra acumula el acero 
en los primeros cinco 
duelos del Clausura. Son 
uno de los equipos más 
batidos, recibiendo goles 
en todas las fechas. 

goles
10

Pasó desapercibido por la 
goleada, pero el defensa 
ingresó al 46’ por Jopia, 
dejando atrás el polémico 
castigo del club hacia él.

Y un día, volvió 
Omar Merlo
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MIGUEL PONCE, TRAS LA CAÍDA ANTE LOS HISPANOS:

“Ya no somos sorpresa, fue una 
decepción jugar como lo hicimos”
Huachipato estiró su mala racha como visitante en el 0-3 con Unión Española. El DT no ocultó su 
frustración y, de paso, descartó los rumores de su salida tras su reunión con Ronald Fuentes.

No le salió nada. Huachipato fue 
golpeado de entrada en el Santa 
Laura y no fue capaz de reponerse. 
Jaime abrió la ruta a la goleada, 
Churín marcó el segundo y Salom 
le puso el broche de oro a una dura 
derrota acerera. Tridente ofensivo 
que asustaba en Talcahuano e hizo 
notar su contundencia la noche del 
viernes. 

Huachipato no reaccionó pese a 
que cambió el esquema. Volvió el 
“histórico” Omar Merlo, que fue al-
ternativa liderando una línea de 
tres en defensa tras la salida de 
Claudio Jopia. Era un “suicidio”. El 
equipo quedó partido en dos y muy 
expuesto en el bloque posterior, 
ante una ofensiva que casi no hizo 
daño. La incorporación de Méndez 
tampoco ayudó. “Nos complicaron 
agarrando el balón en el medio. La 
idea era arriesgar un poco más y así 
cambiamos el sistema táctico para 
ver si conseguíamos un gol, pero no 
pudimos”, comentó el venezolano 
Yeferson Soteldo tras el 0-3. 

 
Superados 

No es de dar excusas y, en ese 
sentido, al entrenador del acero no 
le quedó otra que alabar la buena 
actuación de Unión Española. “Lo 
hicieron excepcional. Jugaron bien 
al fútbol, controlaron el partido e 
hicieron la diferencia. Nunca se des-
dibujaron pese a lo que nosotros 
tratamos de plantear. Ante la “U” y 
Palestino fuimos nosotros los que 
estuvimos excepcionales. Para ga-
narle a Huachipato las cosas hay 
que hacerlas muy bien. Ya no somos 
sorpresa, antes era eso del ‘equipo 
joven que le pueden ganar jugando 
medianamente bien las cosas’. 
Unión hizo extraordinariamente 

Carlos Campos 
Contacto@diarioconcepcion.cl

todo bien. No tuvimos ninguna po-
sibilidad de cambiar el destino del 
partido”, afirmó Miguel Ponce tras 
la caída. 

Pero, ¿por qué Huachipato baja 
tanto el nivel cuando sale de casa?  
En la semana, plantel y cuerpo téc-
nico señalaban que “arriesgaban 
más” como visitantes y a eso se de-

AGENCIA UNO

No sólo por las bajas, sino que 
además por el difícil momento eco-
nómico que vive Naval, el duelo de 
esta tarde ante Colchagua es más 
que trascendental. 

Poco más de 600 personas han 
asistido a los últimos partidos que 
los “choreros” han jugado en casa y, 
tomando en cuenta que en diez 
días más vence el plazo para pagar 
los sueldos, una buena asistencia de 
público a El Morro es clave. “No me 
satisface para nada que la gente 
nos acompañe en tan poca canti-
dad. Quizás los hinchas creen que 
debemos estar primeros y con 10 
puntos arriba sobre el resto para 
que ellos vengan al estadio. Ojalá 
ahora lleguen muchos, porque ne-
cesitamos de su apoyo”, comentó el TRES EMPATES consecutivos acumula Naval en el torneo.

ARCHIVO/CAROLINA ECHAGÜE M.

Un preocupado Naval apuesta a que en 
El Morro romperá la racha de empates

defensa José Tiznado. 
El lateral, Jonathan Suazo, dijo 

que “la dirigencia está haciendo es-
fuerzos para mejorar, pero se ha 
visto poco cambio. Por el bien del 
club, ojalá se pueda salir adelante”. 
Jeriberth Carrasco, señaló que “eco-
nómicamente el club no se solven-
ta bien y la gente no sabe lo que 
pasa. La hinchada reclama, pero 
no viene al estadio. Queremos tener 
los sueldos al día y sin problemas”. 

En lo futbolístico, el DT Patricio 
Almendra afirmó que “jugar en El 
Morro es distinto porque el estadio 
es especial. Los equipos se meten 
atrás y salen de contragolpe. Col-
chagua no va a especular, pero tam-
poco arriesgará. Tienen gente muy 
rápida que nos puede hacer daño”.

bía la negra estadística, que indica 
que Huachipato ha ganado sólo 3 
de los últimos 26 partidos como  
forastero. “Nos preocupa porque 
con los puntos de visita haces la 
diferencia. En las próximas salidas 
tenemos que sumar sí o sí unidades. 
Apelaremos ahora a ganar como 
locales. La tabla está muy apretada, 

aunque el torneo sigue siendo tan 
irregular que si ganas dos partidos 
te metes arriba”, dijo Ponce. 

 
Sólo amigos 

Mucho revuelo causó durante el 
viernes la reunión entre Miguel 
Ponce con Ronald Fuentes y Pablo 
Silva, dirigentes de U. de Chile. El 
“Chueco” salió al paso de cualquier 
especulación. “Hasta cuando jugá-
bamos los clásicos con UdeC nos 
juntábamos con Ronald a tomar 
café. Tengo una forma de ver la vida 
y no me voy a andar escondiendo 
con mis amigos. Es uno de los tipos 
que más sabe de fútbol y fuimos 
compañeros de pieza”, aseguró. 

NAVAL

Estadio: El Morro 
Hora: 16:00 
Árbitro: Jonathan Silva

COLCHAGUA
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OBITUARIO

Agradecemos muy sinceramen-
te las innumerables muestras de 
cariño y pesar recibidas con mo-
tivo del triste fallecimiento de 
nuestro querido esposo, padre y 
tío, Sr. 
 

 RODRIGO JOSE 
QUIÑONES ELCHIVER 

(Q.E.P.D) 
 

Con Amor 
 
La Familia 
 
Concepción, 05 de marzo de 
2017.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das. Agradecemos a todos los fa-
miliares y amigos que nos acom-
pañaron en la perdida de 
nuestra amada esposa y tía, Sra. 
 

ALICIA DE LAS 
MERCEDES ITURRA 

BELLO 
(Q.E.P.D) 

 
Su esposo Milton Sanchez 
Seddon y Familia 
 
Concepción, 05 de marzo de 
2017.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das .Agradecemos a todos los fa-
miliares y amigos que nos acom-
pañaron en la perdida de 
nuestra querida madre, suegra, 
abuelita y bisabuelita, Sra. 
 

GEORGINA ESTHER 
SANTANDER 

(Q.E.P.D) 
 

Familias  Parra Santander 
                     Parra Cifuentes 
                     Fica Aguayo 
 
Concepción, 05 de marzo de 
2017.

Agradecemos muy sinceramen-
te las innumerables muestras de 
cariño y pesar recibidas con mo-
tivo del triste fallecimiento de 
nuestra querida madre, abuelita, 
suegra, hermana y tía, Sra. 
 

HORTENSIA CORINA 
ARANEDA ARANEDA 

(Q.E.P.D) 
 

Con Amor 
 
Sus hijos Carolina y Edson Ara-
neda  Araneda 
 
Chiguayante, 05 de marzo de 
2017.

Infinitas Gracias: Que Dios ben-
diga a todos quienes nos acom-
pañaron en sentimientos y pre-
sencia en la irreparable partida 
de nuestro querido esposo, pa-
dre, suegro, abuelito y bisabueli-
to, Sr. 
 

 VICTOR ARTEMIO 
HENRIQUEZ 

(Q.E.P.D) 
 

 Familia Henriquez Iriarte 
 
Concepción, 05 de marzo de 
2017.

Con profunda gratitud agrade-
cemos a todas las personas que 
en nuestros momentos de dolor 
nos brindaron su apoyo, com-
prensión y solidaridad ante el 
sensible fallecimiento de nues-
tro querido padre, hermano, 
suegro, abuelito, bisabuelito y ta-
tarabuelito, Sr. 
 

LUIS DAGOBERTO 
BENAVIDES SOTO 

(Q.E.P.D) 
 

Familia Benavides Jara 
 
Talcahuano, 05 de marzo de 
2017.

Con profunda gratitud agrade-
cemos a todas las personas que 
en nuestros momentos de dolor 
nos brindaron su apoyo, com-
prensión y solidaridad, ante el 
sensible fallecimiento de nuestra 
amada hermana y tía, Srta.  
 

HILLIAN ANGELICA 
PARADA CONTRERAS 

(Q.E.P.D) 
 

Familia Parada Contreras 
 
Chiguayante, 05 de marzo de 
2017.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das. Agradecemos a todos los fa-
miliares y amigos que nos acom-
pañaron en la perdida de 
nuestra querida madre, suegra, 
abuelita, hermana, cuñada y tía, 
Sra. 
 
DINA ELSA ALCAMAN 

ALARCON 
(Q.E.P.D) 

 
 Familias Vidal Alcaman 
                    Alcaman Alarcon 
 
San Pedro de la Paz, 05 de marzo 
de 2017.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das. Agradecemos a todos los fa-
miliares y amigos que nos acom-
pañaron en la perdida de 
nuestra querida e inolvidable 
madre, suegra, abuelita, bisa-
buelita y tatarabuelita, Sra. 
 

MARTA PASCUALA 
SILVA MARDONES 

(Q.E.P.D) 
 

La Familia 
 
Concepción, 05 de marzo de 
2017.

A todas las personas y amigos 
que nos acompañaron en los fu-
nerales de nuestra querida her-
mana, tía y tía abuelita, Srta. 
 

INES HORTENCIA 
VASQUEZ SEPULVEDA 

(Q.E.P.D) 
 

Les hacemos llegar nuestros sin-
ceros agradecimientos. 
 
Familia Vásquez Sepúlveda 
 
Concepción, 05 de marzo de 
2017.

Agradecemos la compañía de 
todos nuestros familiares y ami-
gos que en estos momentos de 
dolor, nos han acompañado con 
su abrazo, palabras de consuelo 
y oración. 

 

JUAN BAUTISTA 
NEIRA MEDINA 

(Q.E.P.D) 
 

Familia Neira Cavieres 

 

San Pedro de la Paz, 05 de marzo 
de 2017.

Que Dios bendiga y reciban 
nuestros sinceros agradecimien-
tos a quienes nos acompañaron 
en sentimientos y presencia en la 
repentina partida de nuestro 
amado hijito, sobrino, primo, 
nieto y bisnieto, 
 

TOMAS BJERG 
CERECEDA CID 

(Q.E.P.D) 
 

Sus padres y Familia 
 
San Pedro de la Paz, 05 de marzo 
de 2017.

Que Dios bendiga y reciban nuestros sinceros agradecimientos a quienes nos 
acompañaron en sentimientos y presencua en la repentina partida de nuestra 
querida y amada esposa, madre, hermana, tía y abuelita, Sra. 
 

LUCILA DEL CARMEN HUENUMAN LIGUEMPI 
(Q.E.P.D) 

 
 
Familia Torres Huenuman 
 
Concepción, 05 de marzo de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas. Agradece-
mos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la pérdida de nues-
tro amado esposo, padre, suegro, abuelito y bisabuelito, Sr. 
 

LUIS ANDRES MATAMALA MELLADO 
(Q.E.P.D) 

 
La Familia 
 
Concepción, 05 de marzo de 2017.

-A todos los hermanos en la Fe, familiares, amigos, vecinos y compañeros de tra-
bajos, quienes con su compañía y palabras de aliento nos hicieron más llevadera 
la partida de nuestra querida e inolvidable madre, suegra abuelita, bisabuelita, 
hermana,cuñada y tía, Sra. 
 

MARIA PASCUALA OPAZO RIFFO 
(Q.E.P.D) 

 
Dios les  retribuya conforme a la inmensidad de su amor y por nuestra parte mu-
chas gracias. 
 
 
Sus hijos: Danielm Manuelm Amandam Normam Maria Elenam Ruthm Arman-
do y Famila 
 
 
Concepción, 05 de marzo de 2017.

A todos los familiares , amigos y personas que nos acompañaron en el funeral de 

nuestra querida tía y amiga, Srta. 

 

PATRICIA MARGARETH WITHAM KILEY 

(Q.E.P.D) 
 

Hacemos llegar nuestros mas sinceros agradecimientos. 

 

Eliana Araneda, Patricia, Susana, Ricardo, Patricio y Familia 

 

Concepción, 05 de marzo de 2017.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• O’Higgins 449

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

13/24 10/26
LOS ÁNGELES

14/30
SANTIAGO

10/26
CHILLÁN13/29

RANCAGUA

12/27
TALCA

11/23
ANGOL

3/21
TEMUCO

8/17
P. MONTT

13/23
LUNES

14/22
MARTES

14/23
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

 Santoral: Olivia
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